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En los últimos días, las autoridades han llevado a cabo reuniones clave junto a la 
Cámara de Comercio para mejorar las fachadas de las tiendas y terminar con los 
rayados. A la idea, pronta a implementarse, se sumará luego el desarme paulatino 
de las protecciones instaladas durante el estallido social.
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Teletón 2022 abre los fuegos con show 
circense y emotivos testimonios

BUSCA DE $35 MIL MILLONES PARA SEGUIR OPERANDO

Uno de los testimonios que impactó fue la del niño 
coquimbano, Orlando Santibáñez, quien mostró su 
proceso de integración en su colegio, esto gracias al 
apoyo brindado por los profesionales de la Teletón.

Pasadas las 22:00 horas de ayer 
viernes partió la versión 2022 de 
la Teletón, que este año necesita 
recaudar $35.248 millones para 
seguir operando.

En su obertura, la Teletón tuvo en 
el escenario un show de caracterís-
ticas circenses, a Maithe Ilabaca, 
la niña embajadora, y un discurso 
inspiracional grabado en la voz del 
periodista deportivo Pedro Carcuro.

“Todos juntos construimos Teletón. 
En nuestras manos está la responsa-
bilidad de cruzar la meta. Sabemos 
que no será fácil, pero este partido 
lo tenemos que ganar”, agregó.

“Unidos somos un mejor país”, 
cerró el histórico de TVN, mientras 
figuras como Cecilia Bolocco, Karen 
Doggenweiler, Millaray Viera y Julián 
Elfenbein entraban al escenario.

Tras ello se conoció la historia de 
un joven que luego de empezar a 
sufrir temblores en todo su cuerpo 
requirió entrar a la Teletón, aunque 
él nunca quiso hacerlo.

Eso sí, el tiktoker Joseph Rivas, 
apodado “chico eléctrico”, cambió 
su actitud al conocer el trabajo y la 
labor de la cruzada.

En conversación con Francisco 
Saavedra, en un notorio reemplazo 
de Don Francisco, Rivas agradeció 
la oportunidad que encontró en la 
Teletón y el poder estar ante Chile, 
frente al Presidente, que llegó a 
la apertura junto a autoridades de 
Gobierno y del Congreso, entre otras.

Los padres del tiktoker fueron los 
encargados de dar en vivo la primera 
donación oficial de la Teletón, que 
llegó a los $197.840, dinero que 
recaudaron entre los vecinos de su 
sector, en Pedro Aguirre Cerda.

A eso se sumó un billete de $10 
mil que el joven atesoraba desde 
hace un tiempo.

“Nadie está libre, la vida es una 
ruleta. Jamás pensamos que íbamos 

LAUTARO CARMONA

En calle Balmaceda de La Serena, frente a la sucursal del Banco Chile, se encuentra el escenario central donde se han presentado varios 
artistas para motivar a los serenenses a depositar en beneficio de la campaña solidaria.

a llegar allá, por eso es importante 
aportar”, dijo su madre.

ULTRA SOLO

Tras la donación y la primera his-
toria fue el turno de la música con 
Polimá Westcoast y Pailita, que 
interpretaron el éxito Ultra Solo.

Fue el mismo Polimá el que, minu-
tos antes de la obertura, reveló que 
cantarían juntos. Una “sorpresita”, 
dijo, aunque sin entregar mayores 
detalles.

El primer bloque terminó a las 
02:00 y  se presentó la boy band 
colombiana Piso 21 y a Jean Paul 
Olhaberry con un show de magia y 
escapismo.

En el público, desde el inicio, es-
tuvieron autoridades como el pre-
sidente Gabriel Boric.

CONTACTO CON LA SERENA

Pasada la medianoche, se realizó 
un contacto con el escenario de 
calle Balmaceda en el centro de 

La Serena, donde la periodista de 
Canal 13, Priscila Vargas, recibió las 
donaciones de la empresa Dabed y 
sus trabajadores por un monto sobre 
los 6 millones de pesos.

Además , el municipio de La Serena 
efectuó un aporte de 7 millones 
de pesos para los niños y niñas 
de la teletón.

En la comuna de Coquimbo, las 
actividades se centraron en la Plaza 
de Armas con una gran variedad de 

artistas locales.
Uno de los testimonios que más 

impactó fue el proceso que tuvo que 
vivir el niño coquimbano, Orlando 
Santibáñez, quien con apoyo del 
centro de la Teletón logró integrarse 
en su colegio y dejar de lado los 
malos momentos que sufrió al ser 
víctima de discriminación .

Orlando se ganó al público y a los 
animadores con su personalidad y 
su espíritu de superación.

Pasadas las 22:00 horas de este viernes partió la versión 2022 de la Teletón, que este año 
necesita recaudar $35.248 millones para seguir operando.

TELETÓN

Equipo El Día / Chile

@eldia_cl
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Anoche la Teletón dio el vamos a su 
edición 2022 retomando su programación 
habitual luego de dos años de suspensión 
de los espectáculos en vivo debido a la 
pandemia.

Si bien no será fácil llegar a la meta, que 
este año asciende a $35 mil millones, 
entendiendo el complejo escenario eco-
nómico que enfrenta el país, es de esperar 
que se aúnen esfuerzos para cumplir con 
la noble causa. 

No han sido años fáciles para Chile, 
periodo marcado por la emergencia sa-
nitaria, estallido social y una fuerte crisis 
económica, pero históricamente la cruzada 
solidaria ha congregado voluntades y nos 
entrega un mensaje de esperanza. 

Más allá de las críticas y diversas opinio-
nes en torno a la iniciativa, nadie puede 
desconocer la enorme ayuda de la Teletón 

a miles de familias del país, otorgando un 
lugar de rehabilitación de primer nivel, con 
profesionales de excelencia que entregan 
su corazón en cada terapia.

Pero no es solo eso, ya que los cen-
tros entregan un espacio de contención 
emocional y familiar para aquellos que 
atraviesan momentos difíciles, donde el 
apoyo y el amor se vuelven las mejores 
herramientas. 

En ese sentido, nuestra región debe 
marcar pauta, considerando que el actual 
instituto Teletón, ubicado en La Pampilla, 
atiende a más de 1.500 usuarios y usua-
rias, y solo en el último año ha recibido a 
más de 160 nuevas familias. 

Nunca se sabe cuando podremos nece-
sitar o recurrir de esta noble causa, por 
lo mismo el llamado es a cooperar con lo 
que se pueda en estas 27 horas de amor.

Jornada solidaria
 Los centros entregan un espacio de contención emocional y familiar 
para aquellos que atraviesan momentos difíciles, donde el apoyo y el 

amor se vuelven las mejores herramientas. 

EDITORIALOPINIÓN

Finalmente, después de múltiples postergaciones, el Gobierno 
presentó oficialmente su reforma previsional. Tal como se había 
anticipado, en el corazón de la reforma está un incremento de 
seis puntos en la tasa de cotización de cargo al empleador y 
que pasarán a conformar un fondo de ahorro colectivo, el Fondo 
Integrado de Pensiones.

Lamentablemente, la reforma previsional parece ser una reforma 
pensada para junio de 2020 y no para el 2022 y el futuro. Si 
bien dos años y algunos meses no parece ser mucho tiempo, 
más aún en un tema cuyo horizonte es de largo plazo como son 
las pensiones, hay dos cambios centrales que la propuesta del 
gobierno parece no tener en cuenta.

El primero es la introducción a principios de este año de 
la Pensión Garantizada Universal (PGU). Las simulaciones 
muestran que con la PGU las tasas de reemplazo podrían llegar 
a superar el 100% para los grupos más vulnerables. Esto no 
implica que los problemas de nuestro sistema de pensiones 
hayan desaparecido, pero obliga a revisar los focos de la reforma.

El segundo, son los retiros de ahorros previsionales durante la 
pandemia. Su efecto es doble: por una parte, validaron la idea 
de la propiedad individual de los ahorros en parte importante 
de la población y llevaron a una reducción importante del 
stock de ahorros previsionales, lo que implica menores tasas 
de reemplazo al momento de pensionarse y que afecta princi-
palmente a aquellos que no reciben los beneficios de la PGU o 
para los cuales la PGU representa una proporción más baja de 
su sueldo. Recuperar el stock de ahorro individual debería ser 
una prioridad de cualquier reforma.

Es por ello, que insistir en una reforma que privilegia el com-
ponente de ahorro colectivo, cuando lo que requiere es reforzar 
el componente de ahorro individual e incrementar los incentivos 
a la formalización y la cotización, parece poco adecuado a la 
realidad actual. De hecho, varios de los elementos de la reforma 
pueden llevar a un menor incentivo a cotizar o a subdeclarar los 
ingresos, lo que puede terminar afectando la sustentabilidad 
del sistema.

La reforma incorpora algunas innovaciones interesantes, como 
el uso del Fondo Solidario de Cesantía para cubrir periodos de 
lagunas previsionales y un mecanismo simplificado de cotiza-
ción para independientes. Al mismo tiempo, plantea cambios 
enormes en la organización industrial del sistema, reemplazando 
las AFP por los nuevos Inversores de Pensiones Privados (IPP) 
e incorporando un sistema centralizado de recaudación y ad-
ministración de cuentas - una idea que se viene discutiendo 
desde 1980-, y cambiando la estructura de comisiones, incor-
porando una nueva comisión sobre el saldo. Pero en su fondo, 
elige ignorar los cambios ocurridos en materia previsional en los 
últimos dos años. Tal como la reforma propuesta por el gobierno 
de Piñera, que se ubicaba en el extremo opuesto, se elige un 
esquema que dificultará llegar a consensos. La negociación 
parlamentaria se anticipa compleja.

¿Una reforma retro?
Gonzalo Islas 
Decano Facultad de Ingeniería y Negocios Universidad 
de Las Américas

Más de la mitad de los chilenos 
reciclan de forma frecuente, al 
menos una vez a la semana, y 
en la última década se ha no-
tado una baja en el porcentaje 
de personas que no lo hacen, 
pasando de 57% en 2010 a 
22% en 2022.  Buenas noticias, 

sin duda, pero insuficientes 
si se considera la magnitud 
del problema que represen-
ta para el medio ambiente 
el exceso de residuos que 
genera cada uno y que en 
Chile todavía tenemos que 
importar material reciclado 
para fabricar nuevos envases 
a partir de ello. 

¿Qué pasa entonces que ha-
biendo interés ciudadano aun 
no logramos consolidar una 
cultura de reciclaje? Desde 
mi perspectiva son dos las 
claves. La primera es educar 
y no sólo a los más pequeños, 
que en realidad tienen un 
afán sustentable incluso más 
claro que los adultos, sino a 
la ciudadanía en general pues 
aún no hay claridad de cómo 
hacerlo ni total confianza en 

que los elementos que separo 
y envío a un punto de acopio 
son finalmente reciclados. 
La segunda es fomentar una 
industria rentable en torno a 
la revalorización, que actúe 
como incentivo para que las 
empresas realmente inviertan 
en un cambio en pro del medio 
ambiente. 

En definitiva, no podemos 
confiarle todo a la tan comen-
tada ley REP. Debemos crear 
condiciones que ayuden a las 
personas a ver la eliminación 
de sus  residuos desde otra 
arista. Sólo se necesitan 45 
minutos para convertir una 
botella reciclada en materia 
prima para un nuevo pro-
ducto, pero si no la tenemos, 
cada día perdemos esa gran 
oportunidad.

Educar antes 
que reciclar

OPINIÓN

Gabriel Fonzo
CEO de Integrity
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Recuperación del centro de La Serena avanza 
con plan para pintar y mantener fachadas

GESTORES ADELANTAN AMBICIOSA ESTRATEGIA

En los últimos días, las autoridades han llevado a 
cabo reuniones clave junto a la Cámara de Comercio 
para hermosear los locales del centro y terminar con 

los rayados. A la idea, pronta a implementarse, se 
sumará luego el retiro paulatino de las protecciones 

metálicas instaladas durante el estallido social. La idea 
es involucrar a más actores en el largo plazo, con el 

objetivo de impulsar una nueva era para la zona típica de 
la capital regional.

A más de dos meses de la imple-
mentación del Plan de Recuperación 
en La Serena, las principales calles 
del centro de la capital regional se 
mantienen despejadas y libres de 
comercio ambulante. Una estrategia 
que ha requerido de una coordinación 
estrecha entre distintas entida-
des que, en un pasado, no pudieron 
controlar el fenómeno actuando por 
separado y sin constancia, según 
reconocen las mismas autoridades.

El nuevo escenario de calle Cordovez 
y sus intersecciones que en un 
momento fueron complejas, como 
O’Higgins y Cienfuegos, ha permitido 
que la ciudadanía vuelva a transitar 
con tranquilidad por el principal polo 
comercial del casco histórico, que en 
su momento fue el triste epicentro 
de enfrentamientos entre vendedores 
ilegales y fiscalizadores, además de 
delitos y alta sensación de insegu-
ridad.  “Tierra de nadie”, según han 
descrito varias voces a lo largo de 
los últimos años, situación que se 
complejizó aún más con hechos de 
vandalismo y rayados constantes 
durante el estallido social de 2019.

El trabajo, liderado por la Delegación 
Presidencial, que ha actuado de 
la mano con la Municipalidad y 
Carabineros, ha sido un éxito y se 
ha alzado como un ejemplo a nivel 
nacional, al conseguir, en paralelo, 
una disminución de cerca del 30% 
de delitos y aumentos considerables 
en los ingresos de los locales esta-
blecidos. Un logro que ha motivado 
a seguir avanzando en los siguientes 
pasos que han sido comprometidos, 
con le objetivo de recuperar el centro 
de manera definitiva y cambiar por 
completo la cara de la ciudad.

En este escenario, nuevos actores 
toman la posta y por estos días afi-
nan detalles de lo que vendrá para 
las próximas semanas: el arreglo de 
fachadas. Así lo confirmó el alcalde 
Roberto Jacob.

“Como municipio estamos pre-
parando un plan integral, bastante 
ambicioso, que tiene que ver con la 
recuperación del centro de la ciudad 
y potenciar el barrio comercial de 
La Serena. Esto considera arreglo 
de fachadas, pintado y otras ac-
ciones. Por ahora, de igual manera, 
nos estamos preocupando de borrar 
rayados de algunos lugares”, dijo el 
jefe comunal.

Rayados y cierres metálicos han deteriorado el atractivo del centro de la comuna de La Serena, una cara triste para la comuna que pronto 
espera cambiar.

LAUTARO CARMONA

Si bien aún no hay una fecha defini-
da, fuentes indican que recientemente 
se realizó una reunión con presencia 
de la Cámara de Comercio de La 
Serena, otros locatarios del centro y 
la asociación Barrio Patrimonial, con 
el fin de concretarlo lo más pronto 
posible. El próximo miércoles se 
llevaría a cabo una nueva reunión, 
para definir los detalles finales de lo 
que es descrito como una “pintatón” 
en La Serena, de manera similar a 
lo que se realiza, por ejemplo, en 
Valparaíso.

ANTES DE FIN DE AÑO

El presidente de la Cámara de 
Comercio de La Serena, Carlos Orrego, 

confirmó a nuestro medio que exis-
ten coordinaciones para realizar una 
intervención pronto en el centro. 
Según indica, la idea es contar ya con 
un “rostro distinto” para el centro, 
en las fiestas de fin de año y en la 
temporada estival, aprovechando la 
fecha para potenciar el turismo.

Cabe recordar que existe actual-
mente una ordenanza municipal para 
que los locatarios se encarguen de 
limpiar y pintar sus fachadas, por lo 
que este impulso sería la oportunidad 
perfecta para concretar tareas que 
se encuentran pendientes.

El concejal Félix Velasco, que también 
ha sido parte de las coordinaciones, 
comenta que “la idea es recuperar 
y que la gente venga a ocupar los 

servicios que hay en el centro, los 
restaurantes, las librerías, el comercio 
establecido y centros comerciales, 
como el Patio Colonial”. Según sos-
tiene, ya se han llevado a cabo con-
versaciones con equipos técnicos e 
incluso hay donaciones de pinturas 
comprometidas para implementar 
la iniciativa.

Otro punto en vista es quitar las 
protecciones metálicas en las que los 
locales se debieron “encerrar” para 
evitar saqueos en la crisis social, algo 
que, eso sí, será “paulatino”, según 
comenta el presidente de la Cámara 
de Comercio.

“Ya hemos pasado por momentos 
complicados, estamos en la tercera 
conmemoración del 18 de octubre, 
pero no hemos visto actos de violencia 
directamente al comercio”, comenta 
Carlos Orrego sobre las posibilidades 
reales de sacar estos cierres poco 
estéticos que se ven en el centro.

“Estamos igual pendientes a even-
tuales saqueos que se puedan producir 
en el futuro, pero esto va a ser un 
proceso gradual, condicionado tam-
bién a la disponibilidad que tengan 
las empresas, porque en el centro de 
La Serena hay cadenas (como las 
grandes tiendas) y estas toman sus 
políticas en Santiago y para poder 
sacar estas estructuras metálicas, se 
requiere de la disposición de estas”, 
explica el dirigente.

Diego Guerrero / La Serena

@eldia_cl
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LARGO PLAZO: 
CULTURA Y PATRIMONIO

El concejal Félix Velasco, adelanta 
también los avances que se han 
conversado para avanzar después 
en nuevas formas de recuperación y 
también de “hermosear” el centro de 
la ciudad. “Estamos viendo un trabajo 
a largo plazo en cuanto a generar la 
seguridad y alternativas artísticas 
culturales”, señala, recalcando la 
importancia de otro hito reciente: la 
reapertura del Teatro Centenario, que 
tuvo este lunes su gran debut con 
espacios remodelados de la mano 
de un concierto de Javiera Mena.

“Esperamos sumarlos, porque ellos 
también tienen mucha oferta y es-
peramos que cuando la gente vaya 
a un evento en el Teatro Centenario, 
pueda tener servicios, tomarse un 
café o un trago, comer, comprar en 
el comercio, etc.”, agregó Velasco.

El concejal confirma también 
conversaciones preliminares con 
la Secretaría Regional Ministerial 
(Seremi) de Economía, con quie-
nes esperan gestionar cambios de 
letreros, “como se hizo con el Barrio 
Patrimonial en su época, con algunos 
acordes al patrimonio y no esos neo-
nes o letreros gigantes que echan a 
perder todo el estilo arquitectónico 
de la ciudad”, dijo.

En resumen, “tenemos un plan que 
va a tener su puntapié inicial (con la 
intervención para pintar fachadas), 
pero que es bien ambicioso en querer 
recuperar no solo la estética, sino 
también la seguridad y la vida de 
la comuna”, sostuvo el concejal y 
también vecino del casco histórico 
de la ciudad de La Serena.

“Ayer veíamos el encuentro estelar, 
una positiva puesta en valor que 
hace el Teatro Centenario. Debemos 
articular cosas que se han dado de 

forma espontánea, pero que aho-
ra van a tener una triangulación y 
línea de trabajo para generar algo 
más potente, como era antaño, en 
los ‘90, con mucho movimiento y 
finalmente, es una ganancia para 
todos”, finalizó.

EJEMPLO PAÍS

El presidente de la Cámara de 
Comercio, Carlos Orrego, también 

mira al futuro y espera mejoramien-
tos en calle Cordovez, retirando las 
jardineras que se instalaron para 
frenar el comercio ambulante, una 
vez que el plan avance y no haya 
mayor riesgo de retroceso. “Igual 
interrumpen el libre desplazamiento 
de los peatones, entonces, en la 
medida en que vayamos avanzando, 
debiesen ir desapareciendo”.

Eso sí, recalca que será un proceso 
“con cautela”, ya que “si bien vamos 
avanzando, también tenemos que 
ir viendo cómo se va comportando 
todo esto”.

El dirigente realiza un buen balance 
de lo que se ha conseguido hasta 
ahora, dando cuenta de que “el 
ejemplo de La Serena para todo el 
país es realmente notable”.

“Esto, que se ha llevado a cabo, 
no se ha logrado en otras ciuda-
des. Yo participo de la directiva 
de la Confederación del Comercio 
Detallista de Chile y los directores, 
que son casi todos de regiones, igual 
se lamentan mucho con los pocos 
avances que han tenido… es cues-
tión de mirar a Coquimbo”, indicó.

Cabe señalar que la comuna puer-
to también está contemplada en 
el plan de recuperación y no se 
ha descartado que antes de fin 
de año se pueda comenzar con el 
copamiento policial.

CARLOS ORREGO
PDTE. CÁMARA DE COMERCIO LA SE-
RENA

(El retiro de cierres 
metálicos) va a ser 
un proceso gradual, 
condicionado a la 
disponibilidad que 
tengan las empresas, 
porque en el centro 
hay cadenas”

ROBERTO JACOB
ALCALDE DE LA SERENA

Considera arreglo 
de fachadas, pintado 
y otras acciones. 
Por ahora, de igual 
manera nos estamos 
preocupando de borrar 
rayados de algunos 
lugares”
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Veranadas y baja ejecución presupuestaria, los 
temas postergados por viajes de gobernadora

CRITICAN INOPORTUNIDAD DE ESTOS TRASLADOS

La máxima autoridad regional expuso ayer en la Primera 
Cumbre Latinoamericana de Gobernadores en Argentina 
y en menos de una semana, se trasladará, junto a parte 

de su equipo de comunicaciones, a Egipto, para ser parte 
del ICLEI, Gobiernos Locales por la Sustentabilidad. Viaje 

este último, que supera los cinco millones de pesos.

Polémica tras polémica. Algunos 
podrán decir que exageramos con 
las notas respecto al trabajo de la 
gobernadora Krist Naranjo, pero cada 
semana se ve envuelta en una nueva 
controversia, ya sea con su equipo, 
los consejeros regionales y hasta el 
delegado presidencial. 

La más reciente polémica revelada 
ayer en exclusiva por este medio, dice 
relación con dos viajes al extranjero: 
uno a Argentina y otro a Egipto. 

Traslados que causaron diferentes 
críticas, porque se dan en un contexto 
complejo para la Región de Coquimbo, 
con escasez hídrica, recesión econó-
mica, el rechazo de Argentina a la 
realización de las veranadas y sobre 
todo, con una ejecución presupuestaria 
que a menos de dos meses para que 
termine el año, no sobrepasa el 30%. 

En detalle, el costo de ambos viajes 
que, además se harían en menos de 
una semana, se aproximan a los siete 
millones de pesos, siendo la vista 
al país africano, para ser partícipe 
del ICLEI, Gobiernos Locales por la 
Sustentabilidad, el más caro con un 
pago de $5.430.806 pesos, debi-
do a que contempla el pasaje de la 
máxima autoridad regional y de dos 
funcionarios más de su equipo de 
comunicaciones.

En tanto, el traslado a Argentina 
incluyó dos pasajes por 702.340 
pesos, asimismo de los $10.518 de 
los seguros para viajes para ambos 
pasajeros, sumando más de 1,4 mi-
llones de pesos.

VIAJES NO AYUDAN A LA ZONA

Traslados que para la consejera re-
gional, Ximena Ampuero, dan cuenta 
de que Naranjo no tiene sus linea-
mientos definidos. 

“La mejor forma de hacer política 
pública es ir a los territorios, conversar 
con los dirigentes, la sociedad civil 
y autoridades locales… y eso, le ha 
hecho mucha falta a la gobernadora”, 
agregó. 

Con relación a esto, reveló que junto 
a la comisión de Salud y Deportes que 
preside, recorrieron las 15 comunas 
de la zona, no solo para informar 
acerca de sus labores, sino también 
para abordar la problemática de las 
estaciones médico rurales. 

“Por eso, para mí el viaje que va 
a hacer la gobernadora no cabe en 
estas prioridades. Al mismo tiempo, 

no encuentro el impacto que van 
a tener estos viajes a nivel local”, 
complementó. 

HAY QUE ESTAR DONDE 
“LAS PAPAS QUEMAN”

En tanto, su par, Lombardo Toledo, 
señaló que actualmente la prioridad 
más importante para el gobierno 
regional, es la baja ejecución presu-
puestaria y la priorización de grandes 
proyectos para el próximo curso, como 
lo son túneles, puentes, hospitales e 
infraestructura educacional. 

“La mejor manera de ayudar a la re-
gión es estar donde las papas queman, 
al pie de la bandera, trabajando por 
las necesidades reales y por supuesto, 
ejecutando el presupuesto que tantas 
comunidades necesitan”, dijo. 

TODAVÍA HAY COMUNAS 
DONDE NO HA ESTADO PRESENTE

Por su parte, la consejera regional, 
Paola Cortés, manifestó que es la-
mentable que Naranjo se dedique a 

visitar otros países, en un contexto 
donde se requiere más compromiso 
de parte de ella. 

“Primero, que esté en terreno y 
conozca la realidad de toda la zona. 
Segundo, hay una creciente sensa-
ción de inseguridad en la población, 
por cuanto la delincuencia se ha ido 
adueñando de varios sectores (…) 
también tenemos una alta tasa de 
desempleo, por lo que necesitamos 
activar la economía en todos los 
ámbitos”, agregó. 

Además, Cortés sostuvo que se 
acerca la temporada estival, sin 
embargo, la gobernadora aún no ha 
presentado un programa de acción 
al respecto.

“Asimismo, tenemos las veranadas 
con problemas. Si bien tuvimos caí-
da de lluvia este 2022, igualmente 
continuamos teniendo sequía. Hay 
caos automotriz. Espero que en al-
gún momento, en algún minuto del 
tiempo que a ella le queda, pueda ir 
a todas las comunas de la región, ya 
que hay lugares donde ella aún no 
ha estado presente”, complementó. 

MALA RELACIÓN CON SAN JUAN

Por último, su par, Tatiana Castillo, 
aseguró que el tema de las veranadas 
no le corresponde administrativamen-
te a Naranjo, sino que al delegado 
presidencial del Limarí, Galo Luna. 

“Eso sí, el punto político no es 
bueno que lo lleve la gobernadora, 
porque a inicios de año, no recibió 
a una delegación de San Juan. En 
consecuencia, esta relación no va a 
funcionar nunca. Ella hizo el intento a 
través de un oficio, el que ni siquiera 
ha tenido respuesta”, dijo. 

Sin embargo, la consejera regional 
aseveró que esta mala comunicación 
se puede destrabar por medio de la 
mesa de diálogo político, en la que 
ella participa y en la que si se tienen 
buenas relaciones con las autoridades 
del país trasandino. 

“Pero políticamente no es la go-
bernadora la que debería hacerse 
partícipe en este momento”, concluyó.

Krist Naranjo ha 
estado envuelta 
en varias polé-
micas desde que 
asumió como 
gobernadora 
regional. A sus 
constantes des-
encuentros con 
este y el anterior 
Consejo Regio-
nal, se suman 
controversias 
con su equipo de 
trabajo e incluso, 
con el delegado 
presidencial.
LAUTARO CARMONA

Dato: 
De acuerdo a la informa -
ción más recient e de la Direc-
ción de Presupuestos (DIPRES), la Re-
gión de Coquimbo está entre las tres 
con más baja ejecución presupuestaria 
en Chile. Así, a septiembre, solo tiene un 
28,9 por ciento de avance respecto a su 
gasto presupuestario. 

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Más de 12 mil personas rendirán la 
PAES en la Región de Coquimbo

EN 33 LOCALES UBICADOS EN LAS TRES PROVINCIAS

El próximo 28, 29 y 30 de noviem-
bre, las personas que estén cursando 
cuarto medio o hayan egresado de la 
enseñanza media rendirán la Prueba de 
Acceso a Educación Superior (PAES). 
Evaluación que estará compuesta 
por los exámenes obligatorios de 
Competencia Lectora y Matemática, 
además de las pruebas electivas de 
Historia y Ciencias Sociales, Ciencias 
y Competencia Matemática. 

“La PAES tiene como objetivo poder 
evaluar competencias. Es decir, las 
habilidades fundamentales que les 
permiten a las personas integrar y 
utilizar los conocimientos en diversos 
contextos. Asimismo, busca ser más 
cercana a las distintas experien-
cias de las y los postulantes, 
utilizando un lenguaje más 
cotidiano y pertinente a 
sus diversas realida-
des”, afirmó a Diario 
El Día, la subsecretaria 
de Educación Superior, 
Verónica Figueroa.

De este modo, destacó 
que la evaluación valorará 
tanto “el saber” como “el saber 
hacer”, integrando habilidades y sa-
beres necesarios para el éxito en la 
formación universitaria. 

Pero la PAES tiene una particularidad 
este año y es que se rendirá por primera 
vez, debido a que viene a reemplazar 
a la Prueba De Transición (PDT). 

“El año 2020, el Comité Técnico de 
Acceso al Subsistema Universitario 
resolvió reemplazar la Prueba de 
Selección Universitaria (PSU) por 
una nueva. Con el objetivo de realizar 
una prudente transición y tal como 
fue informado en marzo de ese mismo 
curso, en los procesos de admisión 
2021 y 2022, se aplicó la Prueba De 
Transición que en la misma línea que 
la PAES, se enfocó progresivamente 
en la evaluación de competencias 
necesarias para el buen desempeño 
académico durante la educación su-
perior”, agregó la autoridad.  

Así, señaló que la Prueba de Acceso 
a la Educación Superior se construyó 
usando los contenidos de 7º básico 
a 2º medio, período en el que las 
modalidades Técnico Profesional y 
Humanista Científica tienen la misma 
estructura curricular. Por lo tanto, la 
subsecretaria de Educación Superior 
manifestó que la batería PAES con-

El próximo 28, 
29 y 30 de no-
viembre, miles 
de personas 
rendirán la 
Prueba de 
Acceso a la 
Educación 
Superior. Eva-
luación que se 
realizará por 
primera vez, 
porque viene 
a reemplazar 
a la Prueba De 
Transición.
LAUTARO CARMONA

templa una evaluación obligatoria de 
Competencia Matemática adaptada a 
la población de postulantes del sistema 
centralizado, permitiendo mostrar 
sus habilidades con mejor precisión 
y con esto, continuar avanzando en 
la objetividad y justicia de asigna-
ción de puntajes. Al mismo tiempo, 

sostuvo que se incorpora una prueba 
electiva de Competencia Matemática 
que profundizará la medición de las 
competencias que son mayormente 
requeridas en aquellas carreras más 
intensivas en la utilización de las 
matemáticas, como lo son la ma-
yoría de las carreras del área de las 
ciencias básicas, las pedagogías en 
matemática y ciencias, además de 
algunas carreras del área de la salud 
y carreras del área de la tecnología, 
entre otras. 

“En esta prueba electiva de 
Matemáticas, además de las habi-
lidades y conocimiento que evaluará 
la obligatoria, se incluyen las mate-
rias presentes en el plan común del 
currículum escolar vigente de 3° y 
hasta 4° año de enseñanza media”, 
complementó Figueroa. 

A todo esto, reveló que 12.600 
personas están inscritas para rendir 

la evaluación en 33 locales en la 
Región de Coquimbo. 

Por último, la autoridad aseguró que 
“para el proceso de admisión del año 
2023, la postulación trae consigo 
algunas modificaciones que son un 
beneficio para las y los estudiantes. 
Se aumentó el número de las carreras 
a las que se puede postular, pasando 
de 10 a un máximo de 20 postulacio-
nes. Respecto a esto, es importante 
destacar que las postulaciones deben 
realizarse en estricto orden de prefe-
rencias. O sea, la primera preferencia 
debe ser la carrera con mayor interés, 
y el resto de las postulaciones deben 
seguir el orden de sus preferencias 
de forma sucesiva”.    

El 3 de enero se entregarán los 
resultados de la PAES a través del 
sitio en internet del Departamento 
de Evaluación, Medición y Registro 
Educacional (DEMRE). 

VERÓNICA FIGUEROA
SUBSECRETARIA DE EDUCACIÓN SU-
PERIOR

La PAES busca ser más 
cercana a las distintas 
experiencias de las 
y los postulantes, 
utilizando un lenguaje 
más cotidiano y 
pertinente a sus 
diversas realidades”

La Prueba de Acceso a la Educación 
Superior que se rendirá por primera vez 

este año, evaluará tanto “el saber” como 
“el saber hacer”, integrando habilidades y 

conocimientos necesarios para la 
formación universitaria.

La aplicación de las pruebas de admisión en invierno motivó el desarrollo de una 
nueva escala de evaluación. Esto, con el objetivo de que los puntajes asignados en 
esta aplicación fueran comparables con las otras rendiciones y cada postulante 
pudiera conocer su puntaje inmediatamente, sin tener que esperar meses hasta la 
próxima aplicación. 
De allí que fue necesario cambiar la metodología de asignación de puntajes y con 
esto, la escala de puntajes. 
Por ello, la metodología de cálculo empleada para la PAES consiste en realizar 
una transformación lineal a las habilidades estimadas de quienes rinden en cada 
prueba, a través de un modelo de Teoría de Respuesta al Ítem (IRT, por sus siglas 
en inglés), permitiendo la comparabilidad de puntajes entre aplicaciones.

Cambio de metodología

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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propia. Es decir, los hechos hablan 
por sí solos”-

Fuenzalida indicó que estamos 
frente al mundo al revés y con una 
situación ilógica, en que se destitu-
ye a una persona que hace bien su 
“pega” a diferencia de otras auto-
ridades edilicias que tienen malos 

manejos económicos con actos de 
corrupción sobre sus espaldas y en 
que “el pituto” está sobre los temas 
profesionales. “Lamentablemente 
existe una memoria a corto plazo 
y este tipo de hechos hoy en día 
no tiene ningún tipo de sanción”, 
concluyó el diputado. 

“La destitución del alcalde Rentería 
es totalmente desproporcionada”

DIPUTADO JUAN M. FUENZALIDA

Fuenzalida lamenta que se aplique una sanción de remoción por temas que son más bien 
administrativos y “que no dicen relación con actuaciones de corrupción, de malversación 
de fondos públicos, de abuso laborales o sexuales”. 

CEDIDA

Parlamentario indicó que este tipo de sanción deja ver 
el lado más oscuro de la política, permitiendo levantar 

gratuitamente acusaciones contra una persona que 
siempre está en terreno y que actualmente cuenta con el 

propio respaldo de la comunidad ovallina.

Con molestia y bastante sorpren-
dido reaccionó el diputado Juan 
Manuel Fuenzalida tras conocerse 
la sentencia que fue entregada por 
el Tribunal Electoral Regional (TER) 
tras una demanda ingresada en abril 
del 2019 por cuatro concejales de 
la comuna de Ovalle y en la cual el 
TER acusó a la máxima autoridad de 
contravenir las normas de probidad 
administrativas y notable abandono 
de deberes.

Al respecto el parlamentario señaló 
que la sanción contra en el alcal-
de Claudio Rentería es totalmente 

desproporcionada, en que se habla 
de abandono de deberes por te-
mas netamente interpretativos de 
la normativa vigente, recalcando 
que increíblemente se aplica una 
sanción de remoción por temas que 
son más bien administrativos y que 
no dicen relación con actuaciones 
de corrupción, de malversación de 
fondos públicos, de abuso laborales 
o sexuales. 

“Acá estamos viendo lo más oscuro 
de la política al sancionarse de esta 
forma a un alcalde que está haciendo 
un muy buen trabajo por dos periodos 
y continúa cosechando aciertos en 
esta tercera etapa. Podríamos estar 
toda una tarde enumerando cada 
una de las obras que ha desarrollado 
durante su mandato, pero nadie pue-
de negar que estamos frente a una 
educación municipal que destaca no 
solo a nivel regional sino también a 
nivel nacional, lo mismo en materia 
de seguridad, en apoyo a entidades 
sociales, a los comités de vivienda, 
convirtiéndose en uno de los pocos 
municipios que compromete recursos 
para la adquisición de terrenos para 
poder cumplir el sueño de la casa 

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

REMATE JUDICIAL 

NATALIA TAPIA ARAYA 
SECRETARIA ( S )

En causa “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con 

CINTHIA YASNA MARIÑAN AVILES”, ROL 

C-2052-2021 del Primer Juzgado Letras de La Serena, 

se rematará el 22 de noviembre de 2022 a las 12:00 

horas, como unidad, la Vivienda N° 47, Condominio 

V.I.V.E. La Florida Oriente, II Etapa, Calle El Litre N° 2162, 

La Serena, inscrito a fojas 8909 N°6306 del Registro de 

Propiedad del año 2016 del Conservador de Bienes 

Raíces de La Serena. Mínimum posturas $65.894.491. 

Interesados deben rendir caución por 10% del mínimo 

establecido para la subasta, en vale vista a la orden del 

Tribunal. Demás condiciones señaladas en la causa. La 

Serena, 05 de octubre de 2022. 

REMATE JUDICIAL 

NATALIA TAPIA ARAYA 
SECRETARIA ( S )

En causa “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con 
MITZY PAULINA RODRÍGUEZ BERRÍOS”, ROL 
C-789-2019 del Primer Juzgado de La Serena, se rema-
tará el 22 de noviembre de 2022 a las 12:00 horas, como 
unidad, la vivienda signada con el N°1 del Condominio 
tipo B del denominado Condominio Montaña de La Luna, 
con acceso común por calle Independencia N°298, 
ciudad y comuna de Vicuña, inscrito a fojas 390 número 
352 del Registro de Propiedad del año 2015 del Conser-
vador de Bienes Raíces de Vicuña. Mínimum posturas 
$37.282.884. Interesados deben rendir caución por 10% 
del mínimo establecido para la subasta, en vale vista a la 
orden del Tribunal tomado de cualquier Banco. Demás 
condiciones señaladas en la causa. La Serena, 07 de 
octubre de 2022. 

TERCER JUZGADO DE LETRAS DE 
LA SERENA, ubicado calle Rengifo 
240, La Serena, en causa Rol: C 
2283-2017 “Banco Santander-Chile 
con EXPORTADORA NEW FISH 
LEADER LIMITADA”, fijó 30 de 
noviembre de 2022, 09:00 horas, 
remate de los derechos correspon-
dientes al 40% del inmueble 
consistente en el Lote Nº2, resultan-
te de la subdivisión del Lote 4 y éste 
a su vez, resultante de la subdivisión 
del Bien Común de la Etapa E, del 
Proyecto de Parcelación de la 
Comunidad La Herradura, ubicada 
en la comuna de Coquimbo, 
inscritos a fojas 985 Nº 542 (por el 
20%) y a fojas 1048 Nº 589 (por el 
20%) ambos del Registro de 
Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de Coquimbo 
correspondiente al año 2008, Rol 
Avalúo fiscal Nº893-192, de Coquim-
bo. Mínimo subasta $7.538.602, 
correspondiente a la tasación fiscal. 
Precio pagadero contado, dentro de 
los cinco días hábiles siguientes a la 
subasta, consignándolo en la cuenta 
corriente del Tribunal. Interesados 
presentar vale vista del Banco del 
Estado de Chile, a la orden del 
Tribunal, por el 10% del mínimo 
fijado. Demás antecedentes en la 
causa. La Serena, diecinueve de 
Octubre de dos mil veintidós. 

REMATE

ROBERTO GAHONA 
ROJAS SECRETARIO TITULAR. 

PUBLICA CON 

NOSOTROS
La guía médica Vida 
Salud es una publi -
cación que circula 
junto a El Día, todos 
los domingos. 
Edición a color con 
entrevistas, reportajes
y opinión sobre los 
temas de salud que 
más nos interesan y 
preocupan.

CONTACTO COMERCIAL
(51) 2200 410
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Municipio de Monte Patria presenta 
querella por delito de incendio forestal 

SE BUSCA A LOS POSIBLES RESPONSABLES

El siniestro consumió 167 hectáreas en su totalidad, 
entre terrenos agrícolas, residenciales y suelos de 

uso público.
Durante la madrugada del pasa-

do 01 de noviembre, la comunidad 
montepatrina encendió las alarmas, 
comunicando el inicio de un incendio 
forestal a eso de las 4 de la ma-
drugada en el sector Los Molles y 
Los Laureles, siniestro que continuó 
hasta el mediodía del pasado 02 de 
noviembre. Hoy, las labores de rescate 
y de ayuda humanitaria continúan su 
curso, mientras tanto, el municipio local 
propone medidas para enfrentar a los 
posibles responsables del siniestro.

En este contexto, el equipo jurídico 
del municipio de Monte Patria presentó 
una querella por el delito de incendio, 
los motivos, la afectación de bienes 
nacionales de uso público, como lo 
son las riberas de río y sus cauces; 
ambos elementos naturales donde 
tienen incidencia y atribución los 
municipios, según la ley N° 18.695 

sobre orgánica de municipalidades.
Desde el inicio del siniestro, las 

labores se han enfocado en la ayuda 
humanitaria, demostrando una gran 

capacidad de respuesta en la articu-
lación ciudadana y comunitaria. Sin 
embargo, el alcalde de la comuna de 
Monte Patria, Cristian Herrera Peña, 
destaca que no solo las gestiones 
deben quedar en las ayudas, sino 
que además en acciones legales que 
persigan a quienes resulten respon-
sables de este siniestro colectivo. 
“Hay etapas en las emergencias que 
se deben ir abordando de forma se-
parada, primero está la colaboración 
y las coordinaciones para contener 
la situación; posteriormente los ca-
tastros y la limpieza de terreno y 
finalmente, está la investigación 

del incendio. Hemos presentado una 
querella, contra quienes resulten res-
ponsables; es importante reconocer 
la celeridad del fiscal jefe provincial, 
quien ya ha mandatado a la policía 
de investigaciones a inspeccionar. 
Nosotros como municipio seguiremos 
haciendo nuestras indagaciones, 
alguien se debe hacer responsable 
de los costos de este incendio”.

En cuanto al siniestro mismo, este 
consumió 167 hectáreas, cerca de 
26 viviendas, dejando al menos 71 
personas damnificadas y sin hogar; 
también se registraron 8 personas 
lesionadas en grados menores e incluso 
2 desapariciones, las que posterior-
mente fueron descartadas. Sobre 
la querella, esta ya se encuentra en 
vigencia, ordenando a las diversas 
policías investigativas a dar con el 
origen de las llamas.

Equipo El Día / Monte Patria

@eldia_cl

CRISTIAN HERRERA PEÑA
ALCALDE DE MONTE PATRIA

Hemos presentado 
una querella, contra 
quienes resulten 
responsables”



ACTUALIDAD      I   SÁBADO 5 DE NOVIEMBRE DE 2022  I  el Día10  I

“Las más 
perjudicadas por 
la pandemia han 
sido las mujeres”

MARCELA SANDOVAL OSORIO, DIRECTORA NACIONAL DE PRODEMU

CEDIDA

La directora nacional de la Fundación 
para la Promoción y Desarrollo de la 
Mujer, PRODEMU, Marcela Sandoval 
Osorio, en entrevista con diario El Día, 
se refirió al trabajo que desarrollan, 
reconociendo que durante la pandemia 
las mujeres han sufrido pérdidas en 
distintas áreas, especialmente en 
la laboral.

También dijo que había algunos 
tipos de violencia que se han ido 
normalizando, como el acoso callejero 
o la violencia digital.

-¿Qué nivel de vulnerabilidad tienen 
las mujeres en Chile?

“Hay varias situaciones de vulnera-
bilidad que hoy están muy presentes 
en la vida de las mujeres en el país 
y una de ellas tiene que ver con las 
distintas expresiones de violencia, 
que no solo se dan en el contex-
to familiar, sino también se dan en 
contextos escolares o laborales y 
hay situaciones que son violencias 
que se han ido normalizando con el 
tiempo, como el acoso en la calle o la 
violencia digital, esas son situaciones 
que tienen distintas expresiones, por 
ejemplo, en el mundo del trabajo hay 
violencia económica. Ese es un pano-
rama general que tiene que ver con 
las distintas expresiones de violencias 
y esperamos que cuando avance el 
proyecto de ley de violencia integral, 
que está en el Congreso, se puedan 
abordar con mayor oportunidad esos 
fenómenos”.

-¿Cómo ha sido la inserción laboral 
de la mujer luego de la 
precariedad en la que 
han quedado producto 
de la pandemia?

“Muy compleja porque 
las más perjudicadas por 
la pandemia y por la crisis 
económica han sido las 
mujeres, porque muchas de ellas 
debieron abandonar sus puestos 
de trabajo para poder cuidar a sus 
familias, se quedaron en sus casas 
y muchas tuvieron que enfrentar 
el desafío de emprender desde sus 
hogares, lo que no es fácil, porque 
emprender significa tener ciertas 
herramientas para que el emprendi-
miento económico sea sostenible en 
el tiempo y van a pasar varios años 
para que la brecha económica que se 
agudizó entre hombres y mujeres en 
la pandemia, se mejore”.

-¿Cómo trabajan para disminuir la 
alta brecha digital de las mujeres 
del sector rural?

“PRODEMU hizo un estudio re-
ciente en algunas comunas rurales 
de la Región Metropolitana y de la 
zona central y lo que arrojó es que 
las mujeres en pandemia tuvieron 
una alta conectividad en las zonas 
rurales, porque se vieron obligadas 
a interactuar más en sus redes para 

poder fomentar sus emprendimientos, 
pero no dejaban de seguir haciendo 
las cosas en su casa. Sin embargo, 
ahí hay un debe grande que tiene 
que ver con las herramientas digi-
tales, el acceso, pero también con la 
conectividad, porque las empresas 
no llegan a lugares donde las muje-
res sostienen la agricultura familiar 
campesina. También el Estado y los 
privados tienen un rol en fomentar 
la capacitación de mujeres en todo 
lo que tenga que ver con el uso de 
tecnologías y herramientas digitales, 
es la única forma de que esa brecha 
vaya disminuyendo”

-En Chile hay muchos tipos de 
discriminación, especialmente 
en el campo laboral, ¿qué hace su 
institución para acotar esa brecha 
con relación a los hombres?

“Yo siempre digo que la institución 
tiene que ser coherente hacia adentro 
respecto de lo que ofrece como oferta 
programática hacia afuera. Hoy día 

estamos certificándonos en el sello 
40 horas, también nos estamos 
preparando para la certificación de 
la norma 3262, que es del Servicio 
Nacional de la Mujer y Equidad de 
Género, en materia de conciliación 
laboral e igualdad de género, lo que 
significa que nuestra institución 
cumpla ciertos estándares respecto 
a jornadas laborales y lo de las 40 
horas que viene a resguardar que 
las mujeres tengan mayor uso de 
su tiempo libre y puedan destinar 
las horas que en general se destinan 
para el cuidado de la familia, pero 
también fomentar la corresponsabi-
lidad y para eso estamos empezando 
a capacitar a nuestras funcionarias 
y funcionarios”.

-¿Usted cree que la edad de jubila-
ción de las mujeres debe aumentar 
de 60 a 65 años?

“Yo considero que más allá de pensar 
en la edad de jubilación, lo que hay 
que cambiar es el tema de la jornada 

laboral. Chile es uno de los países 
que destina más horas en trabajo 
productivo, pero el rendimiento no 
necesariamente va a acorde a esa 
cantidad de horas. El sello 40 horas 
es un buen marco para ir mejorando de 
la calidad de vida de las trabajadoras 
y trabajadores, porque permite hacer 
uso del tiempo libre. En segundo lu-
gar, creo que la reforma que se está 
proponiendo desde el Gobierno del 
Presidente Boric sobre las pensiones, 
también es un horizonte más estra-
tégico que permitiría ir mejorando y 
haciéndose cargo de las brechas de 
género, sobre todo en materias de 
pensiones”.

-Según usted, ¿cómo se debe 
abordar el tema de los femicidios 
en materia de prevención, porque 
está visto que toda medida hasta 
ahora ha sido insuficiente?

“Como le decía al principio, la vio-
lencia tiene muchas manifestacio-
nes, no solo está localizada en el 
contexto del hogar ni en la familia, 
hay muchos dispositivos que hoy 
se tienen que abordar. La Ley de 
Violencia Integral apuntaría a estas 
distintas expresiones de violencia y 
creo que una medida que debe ser 
fortalecida es la capacitación a las 
distintas entidades que participan 
en los fenómenos de violencia como 
las policías, los jueces, servicios de 
salud, porque muchas veces las 
mujeres llegan a denunciar y en 
esta ruta sufren nuevas violencias y 
nuevas discriminaciones porque se 
enfrentan, a veces, a profesionales 
no necesariamente capacitados en 
materia de género”.

-Este es un Gobierno feminis-
ta, según palabras del 
Presidente Gabriel Boric, 
¿en qué podría decir us-
ted que se nota eso?

En varias cosas, de par-
tida, en que el ministerio 
de la Mujer y Equidad de 
Género tiene encargadas 

de género en todos los ministerios 
y eso significa que la estrategia de 
transversalización del Gobierno, en 
términos de género, está en la mirada 
de todos los ministerios. Las políticas 
de obras públicas, las políticas de 
salud, las políticas económicas tienen 
que considerar el factor de género y 
la discriminación hacia las mujeres y 
esa es una forma de observar cómo 
el Gobierno ha ido bajando este mal 
que tiene que ver con la gobernanza 
feminista”.

-¿PRODEMU es una institución 
que lucha por el desarrollo de la mu-
jer o es una institución feminista?

“PRODEMU es una institución que 
lucha por los derechos de todas las 
mujeres y en eso yo como directo-
ra me defino como feminista, pero 
porque hay una estrategia de fondo 
que es combatir la discriminación y 
cualquier política pública que combata 
la discriminación hacia las mujeres 
es una política feminista”.

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

La directora de PRODEMU aseguró que la brecha económica se agudizó entre 
hombres y mujeres durante la crisis sanitaria, por lo que pasarán varios años 

para que se mejore. Otra preocupación es que algunos tipos de violencia, como 
el acoso callejero y la violencia digital se han ido normalizando.
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Al menos 10 viviendas afectadas por 
filtración de aguas servidas en Coquimbo

TRAS COLAPSO DE COLECTOR QUE GENERÓ SOCAVÓN

Equipos de Aguas del Valle realizaron limpieza 
y sanitización, sin embargo, las labores no han 

sido suficientes para acabar con malos olores y 
consecuencias del escurrimiento en algunos inmuebles, 
lo que movilizó a cuadrillas de la Oficina de Control de 
Plagas del municipio. Alcalde Manouchehri instruye a 
la sanitaria a efectuar trabajos 24/4 para solucionar 

emergencia, mientras la compañía indica que las labores 
son complejas por el emplazamiento de la tubería.

Una compleja situación enfren-
tan vecinos de la Villa Dominante 
y del barrio Gabriela Mistral de 
Coquimbo, por el escurrimiento 
de aguas servidas en al menos 10 
viviendas del sector, producto del 
socavón que se generó en la ruta 
5 tras el colapso de un ducto de 
alcantarillado de Aguas del Valle, 
que prepara medidas de mitigación.

El incidente ha requerido de varias 
limpiezas y sanitizaciones de parte 
de la sanitaria en los inmuebles 
afectados, tarea que, sin embargo, 
no ha dado los resultados esperados, 
debido a que persiste en el lugar el 
hedor y varias contingencias para 
los vecinos, debiendo intervenir la 
Municipalidad de Coquimbo.

Ayer se realizó una mesa de tra-
bajo, de la que fue parte el alcalde 
Ali Manouchehri, quien afirmó que 
se solicitó un despliegue continuo 
para garantizar soluciones lo antes 
posible, acotando los tiempos de 
respuesta, cuando se cumplieron 
tres días desde que se generó el 
socavón y sus consecuencias.

En la tarde, tras varias sanitiza-
ciones, afectados indicaron que los 
malos olores volvían una vez que se 
secaban los espacios, lo que instó 
al poyo y supervisión de la Oficina 
de Control de Plagas, en vista de 
la envergadura del problema.

La cuadrilla trabajó en una vivienda 
particular de calle Lourdes en Villa 
Dominante y un local de venta de 
gas, ambas estructuras construi-
das bajo el nivel de la calle y que 
recibieron de manera directa el lodo 
mezclado con aguas contaminadas, 
que impregnó pisos y murallas. 
Posteriormente, se dirigieron a 
la población Gabriela Mistral, en 
Baquedano, donde sanitizaron tres 
pasajes que también se vieron 
afectados.

El gerente regional de Aguas del 
Valle, Andrés Nazer, indicó que 
“desde el primer día nuestro foco 
ha estado en poder acceder al ducto 
que resultó dañado y atender los 
recintos afectados por la filtración. 
El equipo de atención de Clientes 
de Aguas del Valle, se desplegó en 
terreno y se contactó con cada una 
de las personas afectadas, aten-
diendo caso a caso, con limpieza 
y sanitización de los recintos y 
realizando las evaluaciones res-

pectivas para hacernos cargo de 
lo que corresponda”.

Cabe señalar que la Seremi de 
Salud inició un sumario sanitario, 
mientras que desde Obras Públicas 
se mantienen los cortes de tránsito 
y supervisión de labores para el 
restablecimiento de la ruta, que 
podría concretarse la próxima se-
mana (ver recuadro).

Cuadrillas de 
Aguas del Va-
lle y también 
de la Oficina 
de Control 
de Plagas 
trabajaron en 
terreno para 
limpiar y sani-
tizar espacios 
afectados.
LAUTARO CARMONA

ANDRÉS NAZER
GERENTE REGIONAL DE AGUAS DEL 
VALLE

Nuestros equipos 
se mantienen en 
terreno y ya logramos 
acceder al colector. 
Trabajamos con la 
mayor celeridad 
posible, sin embargo, 
las faenas son 
delicadas dado el 
emplazamiento de la 
tubería”Los trabajos para restablecer el tránsito en la ruta 5 norte continúan. El gerente 

regional de Aguas del Valle, Andrés Nazer, explicó que se trata de “obras complejas” 
por la cantidad de agua y acceso al colector, que se encuentra 10 metros bajo tierra.
“Nuestros equipos se mantienen en terreno y ya logramos acceder al colector. 
Trabajamos con la mayor celeridad posible, sin embargo, las faenas son delicadas 
dado el emplazamiento de la tubería. Hemos coordinado con las autoridades, que 
la próxima semana se revisará el plan para restablecer la vía y se acordarán las 
obras y tiempos de ejecución”, detalló Nazer.
En paralelo, Aguas del Valle trabaja en un plan para normalizar el funcionamiento 
del sistema de alcantarillado, con un nuevo proyecto que será planificado con las 
autoridades.
Cabe señalar que, en el colector, se encontraron materiales de construcción y 
paños, lo que “demuestra el uso inadecuado de la red de aguas servidas”, indicó 
Nazer, reiterando el llamado a la comunidad al “buen uso del sistema de alcantari-
llado”, recordando que está construido solo para transportar aguas residuales de 
los hogares y no basura u otros elementos.

La próxima semana se acordarán obras de reestablecimiento

Diego Guerrero / Coquimbo

@eldia_cl
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Se inicia mesa de trabajo para fortalecer 
medios regionales de comunicación

JORNADA DE CONVERSACIÓN Y DEBATE

La información recogida en las mesas de trabajo entre periodistas, académicos y repre-
sentantes de instituciones, será la base para elaborar un diagnostico de la situación de los 
medios a nivel regional. 

En la primera parte de la jornada los académicos invitados expusieron sobre estudios regio-
nales relacionados con el ecosistema de medios de comunicación. 

NICOLAS CARTAGENA

NICOLAS CARTAGENA 

Se trata de la Mesa “Más Amplitud, Más Voces, Más 
Democracia”, actividad que es convocada a partir de un 
convenio firmado entre el Ministerio Secretaría General 

de Gobierno y las universidades de Chile, de la Frontera y 
de La Serena - la única del norte del país –, y que busca 

generar un levantamiento de información del actual 
ecosistema de medios locales, con el fin de generar 

políticas públicas que fortalezcan su desarrollo.

Con el saludo de bienvenida de la 
nueva rectora de la Universidad de 
La Serena, Luperfina Rojas, y las pa-
labras de apertura del director de la 
Escuela de Periodismo de dicha casa 
de estudios, Cristian Muñoz, este 
viernes se llevó a cabo una actividad 
de conversación y debate en el marco 
de la Mesa “Más Amplitud, Más Voces, 
Más Democracia”.  

Convocada esta mesa a partir de 
un convenio firmado por el Ministerio 
Secretaría General de Gobierno y las 
universidades de Chile, de la Frontera 
y de La Serena, en la instancia se re-
unieron académicos e investigadores 
de estas tres casas de estudio, además 
de la Universidad de Playa Ancha y 
la Pontificia Universidad Católica de 
Valparaíso como invitadas, periodistas 
de diferentes medios de comunicación 
de la región – incluyendo a Diario El 
Día – y representantes de instituciones 
públicas y privadas.

A ellos por cierto, se unieron también 
alumnos de la carrera de Periodismo 
de la casa de estudios regional.

El objetivo de esta instancia fue con-
versar, analizar y debatir –y a partir de 
ello, levantar información – para avanzar 
en el fortalecimiento del desarrollo 
de los medios de comunicación en el 
país y en la región, y apoyar con ello, 
la labor periodística de los mismos.  

Durante la jornada, que se llevó a 
cabo en el estudio de televisión de 
la Escuela de Periodismo de la ULS, 
se dio paso en primer término, a una 
exposición por parte de los académicos 
participantes e invitados, de diferentes 
estudios regionales referentes a los 
medios de comunicación y su rela-
ción con la sociedad, el sistema de 
medios y las condiciones del trabajo 
periodístico.

Tras una pausa, la jornada prosiguió 
con la conformación de dos mesas de 
trabajo en la que participaron todos 
los asistentes con el fin de tratar los 
temas atingentes al encuentro: medios 
y sociedad, sistema regional de medios 
y trabajo periodístico, enfatizando la 
conversación en aspectos éticos, el 
protagonismo de las redes sociales y 
el financiamiento.

DIÁLOGO NECESARIO

Dados los temas que se trataron, la 
experiencia fue valorada positivamen-
te, más teniendo en cuenta que era 

la primera vez que se realizaba algo 
así en la región.

Al respecto, el director de la Escuela 
de Periodismo de la ULS, y coordinador 
institucional por parte de la universi-
dad de la mesa expresó que lo que se 
buscó con esta instancia es “hacer 
un levantamiento de la voz regional, 
cómo se vive el panorama de medios 
a nivel de regiones, las dificultades 
que existen para desarrollar el trabajo, 

y reflexionar y discutir también, por-
que las personas que participan no 
necesariamente tienen que estar de 
acuerdo entre ellas”.

Para Muñoz, por medio de esta ac-
tividad se busca obtener “una mirada 
más profunda sobre lo que sucede 
específicamente con el desarrollo de 
los medios en la regiones y también 
a nivel nacional”, y en donde la uni-
versidad, a través de metodologías 

respectivas, entrega su propio aporte 
con el fin de dar forma a un proceso 
investigativo objetivo y riguroso de 
la información recogida.

ALGUNAS CONCLUSIONES

Sobre lo que se pudo sacar en limpio 
de lo conversado en las mesas de tra-
bajo, la académica de la Universidad 
de Playa Ancha, Doris Johnson, quien 
fue moderadora en la mesa de los 
medios de comunicación, aseguró 
que “hay que buscar alternativas, sin 
que sean paternalistas, para potenciar 
el desempeño y la autonomía de los 
medios locales”.

Y es que en general, al menos por 
parte de los profesionales de las co-
municaciones, se observó que, sobre 
ciertos temas como la existencia de 
medios públicos o una ley que “regule” 
el ecosistema medial – al menos en 
la Región de Coquimbo – la mirada 
es más bien de distancia.    

En efecto, ello “no tiene que ver con 
una ley de medios proteccionista, ni 
tampoco tiene que ver con que el 
Estado ‘se meta la mano’ al bolsillo 
y les solucione los problemas a los 
medios”, afirmó la académica, sino 
que sencillamente “se generen linea-
mientos que satisfagan la igualdad 
de oportunidades para todos. Y lo 
interesante es que surgieron ideas 
muy novedosas de ustedes mismos, 
como medios de comunicación”, indicó.

Así, la regulación de la profesión y 
el acceso al financiamiento aparecen 
como los mayores problemas a solu-
cionar de los medios de comunicación, 
sobre todo, de aquellos más pequeños 
y locales.

POLÍTICAS PÚBLICAS

Todo lo conversado durante esta 
jornada de viernes será recogido por 
los cuerpos académicos de las uni-
versidades para hacer un consolidado 
con este insumo.

“Esto se procesa con la metodología 
antes descrita, para después realizar 
un diagnóstico y conclusiones de los 
hallazgos, así como elaborar también, 
una serie de recomendaciones. Todo 
este documento será entregado al 
gobierno para que lo tome en cuenta 
como insumo para el desarrollo de 
una política pública en torno a las 
comunicaciones”, explicó el académico 
Cristian Muñoz.

Será pues, decisión final del ejecutivo 
en implementar o no, políticas en ese 
ámbito, tan relevante para el desarrollo 
de la democracia en nuestro país.

Christian Armaza / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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U
n éxito total ha sido hasta ahora la 
EXPO LEGO ubicada en Mall Plaza 
La Serena, chicos y grandes se 
pueden deleitar con 65 figuras y un 
set premium de Star Wars, el legen-
dario Mario Bross, las licencias de 

Marvel, Pixar y Universal, además de una 
muestra de diversas temáticas como las obras 
de los artistas Andy Warhol y Vincent Van 
Gogh.

Para los fanáticos del fútbol, ver el Camp Nou 
o el Old Traffor, armados a escala en LEGO,
fue sin duda una gran novedad. Una exhibi-
ción que es interactiva, donde los niños
pueden jugar, y ver películas exclusivas en un
mini cine habilitado especialmente para los
más pequeños.

“Nos enteremos a través de la radio que venía 
esta exhibición. Aprovechamos el fin de 
semana largo y que salí temprano del trabajo 
para venir, somos de Ovalle”, comentó 
Fernando Godoy, quien llegó junto a sus dos 
hijos a fotografiarse e interactuar a la muestra”. 

CON 5 MIL VISITAS EXPO LEGO CUMPLIÓ
EXITOSA SEMANA EN LA SERENA Y 
CONTINÚA HASTA EL 27 DE NOVIEMBRE

La exitosa exhibición que ya ha sido vista 
por más de 80 mil personas, 5 mil hasta 
ahora en La Serena, cuenta con una tienda 
oficial con productos exclusivos de LEGO. 
Una buena oportunidad para aprovechar 
de llevarse un recuerdo único para disfru-
tar practicando la motricidad fina también 
en casa.

EXPO LEGO podrá ser visitada hasta el 27 
de noviembre en La Serena: de miércoles a 
viernes de 15:00 a 20:00 hrs, sábados, 
domingos y festivos en dos turnos: 10:00 a 
14:00 hrs y de 15:00 a 20:00 hrs. Las 
entradas se pueden adquirir en: 
www.ticketplus.cl. Para convenios con 
empresas, corporaciones municipales, 
juntas de vecinos, sindicatos o colegios, se 
pueden contactar a través del correo: 
convenios@vibramarketing.cl y apro-
vechar los precios preferentes.
EXPO LEGO finaliza este recorrido por 
Chile en Concepción desde el 3 de diciem-
bre hasta el 8 de enero, para seguir su tur 
por Sudamérica.
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 UF 05.11.22: $ 34.650,39 DÓLAR COMPRADOR: $ 928,70 DÓLAR VENDEDOR: $928,90 IPC SEPTIEMBRE: 0,9% IPSA:+0,77%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el  
viernes en  5.220,04 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +0,52% y cerró en 
28.195,64 puntos. 

Chile, de marcar el récord en consumo 
de ropa a impulsar el reciclado textil

INNOVADORA INICIATIVA

Según la ONU, la industria textil y de la moda es la 
segunda más contaminante del mundo. Chile es el país 
de Suramérica más consumidor de textil per cápita y el 

primer importador de la región.

El barrio capitalino de Las Condes 
acoge una experiencia de reciclaje 
textil pionera en Chile: el primer punto 
limpio textil situado en el espacio 
público y que transforma prendas 
usadas en hilado para la confección 
de nuevos vestidos y telas.

Mesas de picnic con parasoles, unas 
hamacas, música africana que suena 
desde un bus-tienda que funciona 
con energía solar y unos cubículos 
de madera con las instrucciones para 
reciclar, es el ambiente creado por la 
empresa Kaya Unite para amenizar 
el punto de recogida.

“El manejo y reciclaje de textil en 
Chile es muy incipiente. Hay muy pocos 
actores y alguna que otra campaña 
fugaz, pero este punto limpio trata 
de ser una iniciativa más constan-
te”, señala a EFE Nicolás Calderón, 
responsable de Comunicación de 
Kaya Unite.

La alcaldesa de la comuna, Daniela 
Peñaloza, sostiene a EFE que “lo 
que se viene ahora es un cambio 
conductual y de hábitos y, en ese 
compromiso, estamos abanderados 
fuertemente”.

Según la ONU, la industria textil y 
de la moda es la segunda más con-
taminante del mundo. Chile es el país 
de Suramérica más consumidor de 
textil per cápita y el primer importador 
de la región.

“QUE NADA TERMINE 
EN VERTEDEROS”

“En casa reciclamos casi todo, pero 
en mi edificio no hay reciclaje textil, 
por eso vengo acá a dejar la ropa que 
nos queda pequeña o que ya no uti-
lizamos para que le puedan dar otro 
uso o reciclar”, dice a EFE Francisca 
Zapata, vecina del sector.

El espacio de recogida, ubicado al 
lado de un punto verde que recicla 
distintos materiales, admite prendas 
de todo tipo –excepto ropa interior, 
sucia o complementos– que los mo-
nitores de Kaya Unite clasifican para 
ser reutilizadas o bien para transformar 
en hilado.

Buena parte de la ropa va a parar 
a Ecocitex, una empresa creada en 
2020 y que se encarga tanto de 
revenderla como de convertirla en 

lana reciclada o relleno textil para 
sillones o sacos de box, entre otros.

“El objetivo es darle el mejor uso a 
cada prenda y que nada termine en 
la basura o en vertederos”, cuenta 
a EFE la fundadora de la empresa, 
Rosario Hevia.

En el desierto de Atacama, en el norte 
de Chile, se encontraron verdaderos 
basurales clandestinos de desechos 
textiles que contaminan y alteran 
el medioambiente y ecosistema de 
la zona.

APORTE MEDIOAMBIENTAL 
Y SOCIAL

“Separamos la ropa por color, la 
cortamos, la desmenuzamos y queda 
con apariencia de vellón textil. Este 
se carda, es decir, se le peinan las 
fibras para luego convertirlo en fi-
lamentos que se llaman canelos. A 
estos después, se les agrega torsión y 
se genera el hilado de ropa reciclada”, 
cuenta Hevia.

Además de la contribución medio-
ambiental, el proceso tiene un claro 
enfoque social y comunitario: son 

mujeres privadas de libertad o en 
proceso de reinserción social quienes 
están a cargo de la selección por 
colores, para que el tono final de la 
nueva tela sea más atractivo.

Según Ecocitex, procesar una to-
nelada de ropa en su fábrica ahorra 
4,8 toneladas de carbono. Kaya Unite 
también calculó su aporte ecológico 
y, según sus estimaciones, evitó que 
cerca de 880 kilos de tejido terminen 
en vertederos. De éstos, aproxima-
damente, 280 se transformaron 
en lana, por lo que -calculan- se 
mitigaron 1,6 toneladas de carbono.

PAGAR PARA RECICLAR

“Somos de las industrias más con-
taminantes del planeta, por lo tanto, 
más allá de decir que podemos ser 
sustentables nos gusta actuar y hacer 
cosas”, subraya Nicolás Calderón.

Para Rosario Hevia, hoy estamos 
en “un punto de inflexión” porque 
se habla del reciclaje textil y de có-
mo aportar a la sustentabilidad del 
planeta. Sin embargo, lamenta que 
ni empresas ni particulares estén 

dispuestos a pagar para reciclar, un 
proceso que “no es barato y conlleva 
mucho trabajo”.

“Si bien sabemos que a nivel mundial 
el problema de la ropa y del desecho 
textil genera mucha contaminación, 
la disposición a pagar es muy baja”, 
lamenta la emprendedora. Para ella, 
cada vez será más necesario sumar 
al precio de la ropa nueva el costo 
de su reciclaje: “Estamos acostum-
brados a que la basura se bote y sea 
gratis”, cierra.

El barrio capi-
talino de Las 
Condes acoge 
una experiencia 
de reciclaje 
textil pionera 
en Chile: el 
primer punto 
limpio textil si-
tuado en el es-
pacio público y 
que transforma 
prendas usadas 
en hilado para 
la confección 
de nuevos ves-
tidos y telas.
EFE

NICOLÁS CALDERÓN
COMUNICACIÓN DE KAYA UNITE

El manejo y reciclaje 
de textil en Chile es 
muy incipiente. Hay 
muy pocos actores 
y alguna que otra 
campaña fugaz, pero 
este punto limpio trata 
de ser una iniciativa 
más constante”

Efe / Chile

@eldia_cl
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Vecinos exigen medidas para prevenir 
nuevos accidentes en la cuesta de El Hinojo

TRAS EL ÚLTIMO VOLCAMIENTO FATAL 

El pasado domingo 30 de octubre la cuesta El Hinojo registró un nuevo accidente fatal. CEDIDA

Durante la mañana de este viernes el lugar fue 
nuevamente visitado por la Dirección de Vialidad, 
ocasión en donde los pobladores pidieron que se 

cumplan las obras comprometidas para evitar futuras 
tragedias. Algunas de estas exigencias son orejas viales, 

señaléticas y senderos peatonales. 

La cuesta de El Hinojo es el centro 
de constantes accidentes de tránsito, 
algunos de ellos con resultados fatales, 
como fue el ocurrido el pasado domingo 
30 de noviembre, cuando un profesor 
combarbalino que se dirigía a Ovalle 
volcó su vehículo, falleciendo en el lugar. 

Este y muchos otros casos tienen 
preocupados a los vecinos del sector, 
quienes si bien es cierto, reconocen los 
excesos de velocidad y la imprudencia 
de algunos conductores, también cul-
pan a la construcción misma como una 
de las responsables de los constantes 
accidentes. 

“La carretera quedó mal diseñada, la 
gente del pueblo vivía acá antes que la 
carretera fuera hecha, y por eso vienen 
todas estas problemáticas, porque de un 
principio no hubo un buen diseño, yo creo 

que se hizo un mal trabajo porque no se 
pensó en la población ya existente, sino 
que solamente pavimentaron. Acá faltan 
señaléticas, no hay salida de callejones 
seguros, no hay orejas en los bordes, todo 
eso faltó”, indicó la tesorera de la Junta 
de Vecinos de El Hinojo, Ruth Araya.

“Independientemente que hay con-
ductores que manejan mal y a mucha 
velocidad, sí hay peligro en la cuesta 
que se pueden evitar con señaléticas, 
orejas, rotondas, paso peatonal y un 
sendero peatonal. Las micros escolares 
no paran ahí, sino que dejan a los niños 
más abajo y por eso los niños tienen que 
caminar por el borde de la carretera, y 
eso es complicado porque los vehículos 
pasan muy rápido, también transitamos 
las personas que habitamos aquí, es 
muy peligroso”, complementó la diri-
genta vecinal. 

En este contexto, los vecinos se re-
unieron con la Dirección de Vialidad 
y con algunos representantes de la 
Municipalidad de Punitaqui, para hacer 

un recorrido por la temida curva y analizar 
soluciones para esta.

En esta instancia los vecinos exigieron 
que se cumplan compromisos previos, 
ya que las demandas se han mantenido 
con el tiempo, “queremos que cumplan, 
hace dos años atrás Vialidad ya había 
visitado el lugar, esta es una nueva visita, 
pero nosotros queremos cumplimiento. 
Nos dijeron que en 2023 habrán mejoras 
y proyectos que incluirán el sector de El 
Hinojo, pero nosotros ya no queremos 
palabras, queremos que se mejore la 
cuesta”, indicó Araya. 

“Hemos esperado por dos años una 
simple respuesta como letreros y relleno 

de algunos lugares. Más adelante podrá 
haber un proyecto más grande, pero 
mientras eso no pase necesitamos otras 
soluciones visibles, no queremos que se 
queden en las promesas”, complementó. 

Hasta el cierre de esta edición no fue 
posible contar con la declaración desde 
la Dirección de Vialidad. 

No obstante, se puede destacar que los 
vecinos tienen la intención de tener una 
nueva reunión, esta vez con la presencia 
del Director de Vialidad y el Seremi de 
Obras Públicas, para de esa forma volver 
a comprometer soluciones, las cuales 
esperan que sí sean materializadas 
esta vez.

Luciano Alday V. / Punitaqui

@eldia_cl

Cuarenta familias de El Rincón de 
Caimanes contarán con agua potable 

A TRAVÉS DE PROGRAMA SOMOS CHOAPA

Es una necesidad básica y un elemento 
vital para nuestra vida, pero aún existen 
sectores rurales donde los vecinos no 
cuentan con agua potable. Es por ello, 
que Minera Los Pelambres, el munici-
pio y la comunidad, se unieron bajo el 
alero del programa Aproxima, programa 
hídrico de Somos Choapa, para hacer 
que las 40 familias de la localidad de 
El Rincón mejoren su calidad de vida al 
contar con agua potable. 

A través de una asamblea informativa 
y resolutiva, los vecinos de la localidad 
dieron un paso más, ya que participa-
ron en una para evaluar el proyecto de 
diseño de extensión del sistema de 
Agua Potable Rural desde Caimanes 
hasta su localidad. En la instancia se 
presentaron tres alternativas, la que 
ahora se presentará finalmente a la 
Dirección de Obras Hidráulicas, para 
su aprobación. 

El proyecto contempla la construcción 

●	 La	obra,	que	es	parte	del	
trabajo que desarrolla Minera 
Los	Pelambres	y	el	municipio	
de	Los	Vilos,	se	encuentra	a	la	
espera de la aprobación de la 
Dirección	de	Obras	Públicas	y	
tendrá un costo aproximado 

de $900 millones.

de tuberías que acerquen el agua por 
medio de tres bombas a un nuevo es-
tanque que se construirá en la localidad. 
La administración de las tuberías y el 
nuevo estanque quedará a cargo de la 

comitiva del Servicio Sanitario Rural 
de Caimanes.

El presidente de la Junta de Vecinos 
de El Rincón, Manuel Tapia, valoró 
positivamente el avance del proyecto, 
explicando que “estamos muy contentos 
de dar este nuevo paso para tener a 
futuro agua potable”, aseguró.

En esa línea, el Servicio Sanitario 
Rural de Caimanes será fundamental 
para el desarrollo de este proyecto, 
así lo señala Carlos Cortés, presidente 
del SSR, “este es un proyecto que por 
muchos años se ha buscado con esta 
comunidad, que por más de 100 años no 
ha podido tener agua. Nosotros hemos 
estado apoyando en todo lo posible con 
la extensión de nuestra matriz para 

este sector, junto a la Municipalidad y 
la Fundación Minera Los Pelambres”, 
enfatizó.

Al respecto, Sebastián Astudillo, jefe de 
Asuntos Públicos de Minera los Pelambres 
en Caimanes, señaló que “para nosotros 
como compañía es muy importante poder 
apoyar este tipo de iniciativas, por medio 
del programa Aproxima, que ha demos-
trado en estos casi 6 años ser un apoyo 
tremendo para acercar las soluciones 
sanitarias a las distintas localidades de 
nuestra provincia. Colaborar en este tipo 
de proyectos es súper beneficioso para 
el desarrollo de las familias”, comentó.

El siguiente paso es esperar la revisión 
y aprobación del proyecto por parte de la 
Dirección de Obras Hidráulicas del Mop.

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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REPUBLICA DE CHILE
TRIBUNAL ELECTORAL REGIONAL

AVISO
El Tribunal Electoral Regional de la Región de Coquimbo, con fecha 03 de noviembre 
del presente dictó sentencia definitiva en causa Rol N° 4.002, sobre 
requerimiento de remoción de alcalde de la Municipalidad de Ovalle, 
don Claudio Rentería Larrondo. 

SECRETARIO RELATOR

Reforma de pensiones le costará al 
Estado 4.500 millones de dólares

AFIRMAN MINISTRO DE HACIENDA

En el modelo 
actual, cada traba-
jador formal está 
obligado a aportar 
el 10 % de su suel-
do mensual a una 
cuenta personal de 
la que puede dis-
poner cuando se 
jubile (60 años las 
mujeres y 65 años 
los hombres) y que 
es tutelada por 
una de las siete 
AFP que existen.
LAUTARO CARMONA

El proyecto, basado en 
principios de seguridad 

social, contempla un 
aumento del 6 % de las 

cotizaciones, que correrá 
a cargo del empleador, así 

como la creación de un 
administrador público de 

fondos, poniendo fin así a 
la gestión exclusiva de las 

criticadas Administradoras 
de Fondos de Pensiones 

(AFP).

La reforma integral al sistema de 
pensiones chileno le costará al Estado 
entre el 1,2 % y el 1,5 % del PIB, lo que 
equivale a cerca de 4.500 millones 
de dólares, informó ayer viernes el 
ministro de Hacienda, Mario Marcel.

El expresidente del Banco Central 
explicó que el costo fiscal incluye 
“los gastos en los que va a incurrir el 
Estado como empleador, porque va a 
tener que pagar (el aumento de) las 
cotizaciones del 6 %, más el aumento 
de la Pensión Garantizada Universal 
(PGU) a 250.000 pesos (cerca de 
270 dólares)”.

También “el funcionamiento del 
Administrador Público Autónomo y 
las inversiones iniciales para que em-
piece a funcionar el Inversor Público 
de Pensiones Autónomo”.

El presidente , Gabriel Boric, anun-
ció la noche del miércoles en cadena 

nacional que enviará próximamente 
al Congreso una esperada reforma 
de pensiones que pone fin al actual 
sistema privado, cuestionado lar-
gamente por las bajas jubilaciones 
que entrega e instalado durante la 
dictadura (1973-1990).

La reforma, basada en principios 
de seguridad social, contempla un 
aumento del 6 % de las cotizaciones, 
que correrá a cargo del empleador, así 
como la creación de un administrador 
público de fondos, poniendo fin así 
a la gestión exclusiva de las critica-
das Administradoras de Fondos de 
Pensiones (AFP).

“Yo creo que el Gobierno ha sido 
bien pragmático en el diseño de la 
reforma, ha tratado de buscar lo mejor 
de la capitalización individual y le ha 
agregado un componente de seguro 
social y ha fortalecido la PGU. El 
gobierno propone un sistema mixto”, 
indicó el ministro en una radio local.

Las pensiones llevan años en la lista 
de las principales preocupaciones de 
los chilenos y Gobiernos anteriores 
intentaron sin éxito reformar el sistema, 

una de las principales demandas en la 
ola de protestas de octubre de 2019.

La propuesta de Boric tendrá que 
tendrá que abrirse camino en am-
bas cámaras del Congreso, donde 
la coalición gobernante de izquierda 

es minoría y la bancada opositora de 
derechas ya ha anunciado reparos.

“Cuando se dice que no se va a 
aceptar que esta cotización de los 
empleadores vaya a seguridad so-
cial, se está diciendo que queremos 
un sistema monocolor, donde solo 
exista la capitalización individual”, 
afirmó Marcel.

“Es un planteamiento que es mucho 
más radical y conservador que el propio 
proyecto que presentó el expresidente 
(Sebastián) Piñera en el Gobierno 
anterior”, añadió.

En el modelo actual, cada trabajador 
formal está obligado a aportar el 10 
% de su sueldo mensual a una cuenta 
personal de la que puede disponer 
cuando se jubile (60 años las mu-
jeres y 65 años los hombres) y que 
es tutelada por una de las siete AFP 
que existen.

En 2008, se hizo una reforma par-
cial y se creó una pensión financiada 
por el Estado para los más pobres, 
que se amplió en 2021 hasta los 
185.000 pesos mensuales (cerca 
de 200 dólares). 

MARIO MARCEL
MINISTRO DE HACIENDA

Es un planteamiento 
que es mucho más 
radical y conservador 
que el propio proyecto 
que presentó 
el expresidente 
(Sebastián) Piñera en 
el Gobierno anterior”

Efe / Chile

@eldia_cl
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Corte Marcial da libertad bajo fianza 
a exgeneral Juan Emilio Cheyre

ES ACUSADO DE MALVERSAR $130 MILLONES

La Corte Marcial otorgó la liber-
tad bajo fianza al excomandante 
en jefe del Ejército, Juan Emilio 
Cheyre, procesado en el marco del 
denominado Milicogate.

Recordemos que el exuniformado 
es acusado de malversar cerca de 
130 millones de pesos en gastos 
reservados, por lo que la ministra 
Romy Rutherford decretó su prisión 
preventiva.

Ahora, Rutherford tiene que fijar 
un monto para que deje el Batallón 
de Policía Militar de Peñalolén, 
donde se encontraba cumpliendo 

La ministra Rutherford tiene 
que fijar un monto para que 

deje el Batallón de Policía 
Militar de Peñalolén, donde 

se encontraba cumpliendo la 
medida hace nueve días.

la medida hace nueve días.
Cabe mencionar que antes de 

conocerse la decisión del tribunal 
militar, la ministra Rutherford 
había rechazado la libertad bajo 
fianza de Cheyre.

El excomandante había presentado 
un recurso de amparo, el que fue 
rechazado por el tribunal militar 

en primera instancia, sin embargo, 
hoy resolvió otorgarle la libertad 
bajo fianza.

Por otro lado, el miércoles pa-
sado la Corte Marcial rechazó los 
recursos de amparo de los exco-
mandantes en jefe del Ejército, 
Juan Miguel Fuente-Alba y Óscar 
Izurieta Ferrer.

Oposición lograría mesa de la Cámara de 
Diputados por acuerdo entre partidos 

ENTRE CHILE VAMOS, REPUBLICANOS, PDG, DC Y DESCOLGADOS

Esta idea tomó fuerza, 
luego de que Tomás 

Lagomarsino, diputado 
independiente de la 

bancada Radical -partido 
que pertenece al 

oficialismo- no descartara 
apoyar esta opción.

Continúa la incertidumbre respecto 
a quién va a presidir la Cámara de 
diputadas y diputados, días des-
pués de que la parlamentaria del 
Partido Comunista, Karol Cariola, 
renunciara a esta posibilidad, luego 
de que el Partido de la Gente y de 
la Democracia Cristiana incumplie-
ran el acuerdo administrativo que 
permitiría a la legisladora liderar 
la testera.

Una de las alternativas que se 
maneja, es la propuesta del actual 
presidente de la corporación, Raúl 
Soto, quien llamó a generar un acuer-
do transversal que permita tanto 
a la oposición como el oficialismo 
estar en la mesa.

Junto a esto surgió una nueva 
opción, liderada por la derecha, que 
consiste en un acuerdo entre Chile 

Una de las alternativas que se maneja, es la propuesta del actual presidente de la corporación, Raúl Soto, quien llamó a generar un acuerdo 
transversal que permita tanto a la oposición como el oficialismo estar en la mesa.

CÁMARA DE DIPUTADOS

Vamos, el Partido de la Gente, parte 
de la Democracia Cristiana y otros 
descolgados, que según fuentes 
del Congreso, podría conseguir los 
votos necesarios y permitiría a estos 
colectivos liderar la Cámara Baja.

Esta idea tomó fuerza, luego de 
que Tomás Lagomarsino, diputa-
do independiente de la bancada 
Radical -partido que pertenece al 
oficialismo- no descartara apoyar 
esta opción.

El parlamentario sostuvo estar 
“explorando alternativas”.

En su propia bancada fueron 
criticadas las declaraciones de 
Lagomarsino. El diputado Radical, 
Alexis Sepúlveda, señaló que la 
actitud del parlamentario no re-
presentan a su colectivo, y señaló 
que el PR respaldará la decisión 
que tome Socialismo Democrático.

El diputado y presidente de 
Convergencia Social, Diego Ibáñez, 
señaló que no corresponde lo que 
hizo Tomás Lagomarsino, y llamó 
a buscar acuerdos.

E l  m a n d a m á s  d e l  Pa r t i d o 

Comunista, Guillermo Teillier, dijo 
que no han descartado que Apruebo 
Dignidad pueda liderar la corporación, 
y advirtió que no está en los planes 
pactar con la derecha.

La presidenta del PPD, Natalia 
Piergentili, advirtió que es clave 
tener una presidencia oficialista 
para apoyar el programa de gobierno.

Durante este fin de semana deben 
zanjarse acuerdos ya que el lunes 
corresponde votar por la presiden-
cia en la Cámara de Diputadas y 
Diputados.
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Copiapó: Arriendo casa amoblada 
a empresa, 2d, 4 camas, centro.  
F: 991644403

Copiapó: Arriendo casa amobla-
da a empresa, 6 dormitorios, 8 
camas, central.  F: 991644403

Casa sector Colo Colo con Barros 
Arana, living-comedor, 2 dormito-
rios, $280.000.  F: 963135766

Calama: Necesito casa amobla-
da, para empresa, 6 camas.  F: 
991644403

Linda casa 4d, 2b, esquina, sec-
tor Unimarc - Cía. Alta, esquina 
Cabildo 2581, $70.000.000 conta-
do, ofertas, solo interesados . F: 
976202574

VENDO - DEPARTAMENTO

Depto. duplex, 3 dormitorios, 2 
baños, Santiago, Estación Central, 
2.,310 UF.  F: 974557990

VENDO - TERRENO

Vendo parcela, 7.000 m2, sector 
Altovalsol. Fono  F: +56975141330

Vendo Pan de Azúcar, zona urbana 
con electricidad y agua, desde 600 
m2.  F: 974314487 - 940170123

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

JAC J3 Cross 2014 oferta auto, 
único dueño excelente estado 
65.000 kms $7.500.000 conver-
sable F: 977448417

VENDO - CAMIONETA

Ford Ranger 2013 4x4 3.2 diesel 
gris, buen estado. 220.000km 
$13800000 F :  ja ime muñoz 
+56968432848

VENDO - VEHÍCULOS

Citroen C elysse 2016 Se ven-
de colectivo petrolero 2016 con 
patente precio conversable . $0 F: 
+56947531221

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

cuidadora que se quede a dormir, 
cuide y acompañe a Niño 8 años, 
prepare comida, valla a dejar y 
buscar al colegio que se preocupe 
de tareas y materiales, mantenga 
orden y aseo de dpto y apoye con 

el cuidado de mascota por 15 días 
al mes cv al soza.buston@gmail.
com F: +56977445175

Importante colegio de la ciudad de 
Vicuña, requiere para el año 2023 
postulantes a los siguientes pues-
tos: Director/ Inspector General/ 
Coordinadores UTP/Educadoras de 
párvulo y diferenciales/ Docentes 
Generalistas/ Docentes de matemá-
ticas y física/ Docentes de ciencias/ 
Docentes de Historia/ Docentes de 
Lenguaje/ Docentes de Educación 
Física/ Docentes de Inglés/Docen-
tes de Biología/Docentes de Música/
Docentes de Artes/Inspectores de 
patio/Psicólogos/ Fonoaudiólogos/ 
Orientadores/Informáticos/Admi-
nistrativos/Auxiliares de servicio. 
Enviar antecedentes al mail rrhhco-
legiovicuna@gmail.com F: rrhhcole-
giovicuna@gmail.com

Condominio Dunas de Morrillos 
busca Auxiliares de Aseo y Man-
tención varón. Damos transporte 
al personal. Sueldo líquido $420.000 
aprox. Enviar CV:  F: administracion.
morrillos@gmail.com

GENERALES
VENDO

Fábrica Ladrillos Coquimbo: Ofrece 
a pequeñas, medianas constructo-
ras y particulares ladrillos 29 - 14 - 7 
cms. $400 c/u; 29 - 14 - 9 cms. $500 
c/u; 29 - 14 - 11 cms. $600 c/u. Polvo 

ladrillo cancha tenis, $3.300 bolsa 
25 kilos. Ventas  F: 995042889

¿Te gustaría emprender en un nego-
cio de lavado ecológico de autos a 
domicilio? Por viaje vendo 6 máqui-
nas portátiles de lavado y aspirado de 
vehículos Hydrobox y productos eco-
lógicos de lavado para 4 o 5 meses 
aproximadamente, en $12.000.000 
o, vendo paquetes individuales de 1 
máquina más sus accesorios y pro-
ductos ecológicos de lavado para 
4 o 5 meses aproximadamente, en 
$2.000.000. F: 994594223

Sepultura La Foresta, para 3 cupos, 
por apuro, $2.000.000.  F: 944163687

SERVICIOS

Retiro escombros, basura, cachu-
reos y ramas.  F:  950066742

*** Complejo Turístico ***, ofrece 
piscina temperada, áreas verdes, 
terraza eventos, cabañas, canopi, 
juegos, tinajas de agua calien-
te, Pan de Azúcar. WhatsApp  F: 
+56988397380

*** Fábrica de puertas y ventanas 
*** en madera, muebles a pedido.  
F: +56988397380

Agua, empresa abastecedora 
agua potable certificada, pisci-
na, instalación red agua parcelas 
y fosas, disponible camiones.  F: 
972428242

SÓLO MAYORES

Boliviana, independiente, com-
placiente, cariñosa, Carolina.  F: 
935835268

$10.000, lolita boliviana Yisel, amo-
rosa, apacionada, besos reales, lindo 
cuerpo, centro.  F: 962885047

Astrid madura, servicio comple-
to, besadora, Cuatro Esquina.  F: 
934627175

Rubia Colombiana atractiva com-
placiente besos, Cuatro Esquinas.  
F: 965975320

*** Motel *** cabañas sector Casi-
no, 24 hora, informes WhatsApp  F: 
+56988397380

MAYORES REQUIEREN

*** Agencia, productora de eventos 
***, solicita escorts para despedidas 
y shows, muy buenos ingresos.  F: 
+56940392922

plus

El pulgar de Gastón encontró el trabajo 
en minería por el que tanto se capacitó.

Y ya soy el empleado del mes...

Publica tus avisos economicos en Brasil 431, La Serena. 
o  también en www.diarioeldia.cl
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CARTELERA DEPORTIVA
> RUGBY
Amistoso internacional Star+
07:50  Rumania Vs. Chile
Premiership ESPNExtra
09:50  Sale Sharks Vs. Gloucester Rugby
URBA Top 13 ESPN3
15:30  Hindú vs. SIC (Final)
> FÚTBOL 
España - La Liga  
09:50  Getafe Vs. Cádiz ESPN 
12:00  Valladolid Vs. Elche ESPN2
14:30 Celta Vs. Osasuna Directv610
16:45   Barcelona Vs. Almeria ESPN2
Italia - Serie B Directv+613 
10:00 Sudtirol Vs. Cagliari
12:15 Palermo Vs. Parma
Alemania - Bundesliga  
11:30 Borussia Dortmund Vs. Bochum FoxSports1
14:20 Werder Bremen Vs. Schalke 04

Inglaterra - Premier League ESPN 
11:55 Manchester City vs. Fulham ESPN
11:55  Nottingham Forest Vs. Brentford ESPNExtra
14:15  Everton Vs. Leicester ESPNExtra
Chile - Primera División  
12:30 Palestino Vs. Huachipato CNN 
12:30 U de Chile Vs. Cobresal TNTSports2
12:30 O’Higgins Vs. Everton TNTSports3
Italia - Serie A ESPN 
13:55  Atalanta Vs. Napoli
España - Segunda División Directv+613 
14:30 Huesca Vs. Villarreal B
17:00 Leganés Vs. Ponferradina
Portugal - Primera Liga GOLTV
15:00 Porto Vs. Pacos Ferreyra
17:30 Sporting Vs. Vitoria
Chile - Torneo Femenino Directv616 
16:00 Colo Colo Vs. Stgo Morning
Estados Unidos - MLS Final ESPNExtra 

16:50  LAFC Vs. Philadelphia Union
México - Liga MX ClaroSports 
20:00 Celaya Vs. Cimarrones
22:05 Atlante Vs. U de Guadalajara 
Argentina - Primera Nacional TyCSports 
21:00 Instituto Vs. Defensores Belgrano 
> MOTOR
Moto GP - GP Valencia ESPN2
10:00 Clasificación
Carburando TyCSports
14:30 Top Race Entre Ríos
Nascar  Xfinity Series Directv2&612
19:00 Phoenix
> TENIS
ATP 1000 París ESPN3
10:00  Semifinal #1
12:30  Semifinal #2
ATP Challenger Guayaquil ESPN3
15:00 Semifinal

Primera fase Liguilla Ascenso (ida)

Domingo 06/11
13:00 Pto. Montt   Vs.  San Felipe

Lunes 07/11
20:00 U. de Concepción  Vs.  Copiapó

Revanchas
Viernes 11/11
18:00 U. San Felipe   Vs.  Pto. Montt
20:30  Copiapó   Vs. U de Concepción.

FÚTBOL PRIMERA B

Programación Fecha 30°

Sábado 05/11
12:30 O’Higgins Vs. Everton
12:30 U de Chile Vs.Cobresal
12:30 Palestino Vs. Huachipato
Domingo 06/11
16:00 Ñublense  Vs.  Colo Colo
16:00 Coquimbo U.  Vs.  Curicó
16:00 A. Italiano Vs. La Serena
16:00 Antofagasta  Vs.  U. Católica
19:00 U. La Calera Vs.  U. Española
* Transmite TNT

FÚTBOL PRIMERA A
Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.
1 Colo Colo 62 29 18 37
2 Ñublense 52 29 14 14
3 Curicó 48 29 13 18
4  Everton  42 29 9 15
5 Cobresal 42 29 12 4
6 U. Católica 42 29 12 1
7 A. Italiano 42 29 11 -1
8 O’ Higgins 41 29 10 -2
9 Palestino 40 28 10 2
10 U. Española 37 29 10 -6
11 U. La Calera 36 29 8 -5
12 Huachipato 35 29 10 -9
13 U. de Chile 30 29 8 -14
14 La Serena 27 29 7 -25
15 Antofagasta 26 28 6 -9
16 Coquimbo U. 26 29 7 -20

Jeraldino se perderá el partido más 
importante del año en Coquimbo

EN DUELO POR NO DESCENDER

Ignacio Jeraldino, no solo se perderá el partido mas importante de la temporada para el 
aurinegro, tendrá que recuperarse de un esguince medial de rodilla.

LAUTARO CARMONA

El atacante  sufrió un esguince 
medial de rodilla en el pasado 

duelo ante Unión Española y 
tendrá  que recuperarse en 
dos o tres meses. Tampoco 

estará ante Curicó este 
domingo Cristian Aravena, 

puestos que serán ocupados 
por Rubén Farfán y César 

Huanca.

La afición de Coquimbo Unido tiene 
proyectado visitar a la plantilla de 
jugadores esta tarde-noche en el 
complejo Las Rosas, como una ma-
nera de traspasar no sólo el aliento, 
sino que la energía que necesitan 
los dirigidos de Fernando Díaz, para 
enfrentar este domingo el encuentro 
clave ante Curicó, donde luchará por 
la permanencia en la Primera División.

Los Piratas llegaron al final de la 
temporada con la opción de salvar la 
serie producto del importante triunfo 
que lograron el pasado fin de semana 
ante Unión Española, en la capital, y 
si bien no dependen exclusivamente 
del cometido que ellos puedan tener 
ante el conjunto tortero, tienen claro 
que el porcentaje para que ese anhelo 

de la parcialidad se haga realidad, 
correrá obteniendo un triunfo sobre 
el conjunto del Maule.

Sin embargo, y frente a la importancia 
de tenerlos a todos preparados para 
esta final, Díaz tendrá que realizar 
modificaciones en su ofensiva, al no 
poder contar con dos fundamentales 
atacantes.

El duelo con los hispanos dejó bajas 
claves, ya que el delantero Ignacio 
Jeraldino, tiene un esguince medial 
de rodilla grado 2-3 que lo tendrá en 
recuperación por dos o tres meses, 
proceso que llevará a cabo seguramen-
te en el país, según la determinación 
que adopte el cuadro Pirata con el 
Santos de Laguna de México. Y no es 
el único que se perderá este partido, el 

más crucial de la temporada, Cristan 
Aravena, quien reemplazó a Jeraldino 
en Santa Laura y anotó el parcial 
2-1 del barbón, que fue expulsado 
en ese compromiso (deberá purgar 
dos fechas de sanción).

“Vamos a enfrentar ese partido con 
los hombres que tenemos”, desta-
có el técnico Fernando Díaz, quien 
destacó que Huanca, quien no había 
participado en los duelos previos, “ha 
mejorado mucho, al igual que Barrera 
y Dylan Zúñiga”.

Frente a la importancia de este 
duelo, el entrenador indicó que el rival 
tiene una reconocida capacidad, “sin 
embargo, recalcó que “tenemos una 
tremenda necesidad de ganar, como 
ocurrió ante UE”.

Carlos Rivera  / Coquimbo

@eldia_cl
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Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

EXTRACTO
REMATE: SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, CALLE RENGIFO N°240, REMATARÁ EL DÍA 22 DE NOVIEMBRE DE 
2022 A LAS 12:00 HORAS, EL INMUEBLE UBICADO EN LA COMUNA DE COQUIMBO, CALLE MANUEL A. ORREGO NÚMERO 
TRES MIL OCHOCIENTOS NOVENTA Y SEIS, QUE CORRESPONDE AL SITIO NÚMERO UNO DE LA MANZANA DOS, DEL LOTEO 
CONJUNTO HABITACIONAL CUMBRES DEL ROSARIO, ETAPA I. INSCRITO A FOJAS 3845 NÚMERO 2107 DEL REGISTRO DE 
PROPIEDAD DEL AÑO 2014 CORRESPONDIENTE AL CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE COQUIMBO. MÍNIMO PARA LAS 
POSTURAS EN LA SUMA DE $67.289.406.-; INTERESADOS DEBERÁN ACOMPAÑAR VALE VISTA A LA ORDEN DEL 
TRIBUNAL O CONSIGNACION EN LA CUENTA CORRIENTE DEL MISMO POR EL EQUIVALENTE AL 10% DEL MÍNIMO. PRECIO 
PAGADERO AL CONTADO DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS ANTECEDENTES EN BASES DE 
REMATE Y LOS AUTOS ROL C-372-2022, CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON ROJAS”. LA SECRETARÍA

Canteranos e histórico de La Serena
arengan al plantel para zafar del descenso

YA SE ENCUENTRAN EN LA CAPITAL

Los canteranos serenenses realizaron un pasillo humano a los jugadores que mañana lucha-
rán por mantener la categoría de honor en el fútbol nacional.

LAUTARO CARMONA

En la previa del crucial 
duelo ante Audax Italiano, 

el equipo granate fue 
despedido por las ramas 

sub 11 y sub 12, siendo 
ovacionados con un pasillo 

humano. Luis Rojas, uno 
de los emblemas del 

club, se hizo presente 
en el camarín papayero, 
entregando palabras de 

apoyo a los jugadores.

No están y no estarán solos en la 
capital. Una emotiva despedida fue la 
que se vivió en el Estadio La Portada 
durante la mañana de ayer. El plantel 
de Deportes La Serena, en la antesala 
del trascendental duelo ante Audax 
Italiano en La Florida, no solamente 
realizó su último entrenamiento antes 
de emprender viaje a Santiago, sino 
que también recibió la visita de los 
canteranos del club y de uno de los 
máximos referentes de la institución, 
Luis Rojas. 

“CREO EN USTEDES”

La presencia del capitán de La Serena 
entre los años 1967 a 1979, Luis 
Rojas, no dejó ajeno a nadie dentro del 
plantel papayero. El ex jugador fue a 
despedir a los granates en el camarín 
del estadio, decorado precisamente 
con un mural que tiene pintado su 
rostro y el de otros referentes del 
club, formando una escena digna de 
fortaleza y arenga para la “final” por 
la permanencia.

“Jugar en La Serena es una de las 
cosas más lindas que me han pasado 

en la vida. Haber estado doce años 
vistiendo esta camiseta, me hizo amar 
sus colores, los cuales siempre deben 
ser respetados y defendidos hasta el 
final. La Serena es de primera y su 
maravillosa hinchada, que lamenta-
blemente ha tenido que sufrir mucho 
este año, se merece un triunfo. Creo 
en ustedes profundamente”, manifestó 

El emblema granate agregó que 
“tenemos ventaja y dependemos de 
nosotros. Audax tiene un buen equipo, 
pero considero que el empuje que 
mostraron ante Unión La Calera puede 
hacernos sacar un buen resultado el 
próximo domingo. Nada está escrito, 
pero pase lo que pase nosotros no 
pararemos de alentar”.

MUCHA ENERGÍA

En esa línea, el actual capitán de La 
Serena, Rodrigo Brito, valoró el apoyo 
recibido por Rojas, haciendo hincapié 
en lo importante que ha sido el res-

paldo de tantas personas durante los 
últimos días.

“El mensaje de Luis Rojas es emo-
cionante y nos da la energía necesaria 
para llegar fortalecidos mentalmente 
a Santiago. Como dijo él, este club es 
importante para muchas personas, y 
debemos hacer valer eso a toda costa. 
El apoyo que nos ha dado la hinchada 
en general ha sido admirable. Daremos 
todo de nosotros para sacar la tarea 
delante y dejar a La Serena dónde se 
merece”, concluyó el defensor central. 

Luego de la arenga de Luis Rojas, los 
jugadores y el cuerpo técnico conti-
nuaron recibiendo muestras de cariño 
durante la jornada. Los juveniles sere-
nenses, pertenecientes a las ramas sub 
11 y 12, formaron un pasillo humano en 
la salida del bus papayero para despedir 
al plantel completo, sacándose fotos 
con los futbolistas, aplaudiendo y en-
tregándoles mensajes de apoyo antes 
de partir a la Región Metropolitana. 

A DARLO TODO

Maximiliano Guerrero, atacante del 
cuadro granate, no escondió su felicidad 
por este gesto de parte de las series 
menores, resaltando la importancia 
de aquello para el estado anímico del 
equipo.

“Me emociona ver a tantos chicos 
que creen en nosotros. Tenemos que 
darles el ejemplo de que para jugar 
acá, en un club de tanta trascendencia 
como La Serena, hay que darlo todo 
en la cancha, siempre. Me acordé 
de cuando di mis primeros pasos en 
este club, con la frente bien alta ante 
cualquier situación. Hay que darlo 
todo y jugar esta final con optimismo 
y compromiso”, aclaró el goleador.

La delegación serenense arribó por 
la tarde al hotel capitalino y para hoy 
tiene contemplado realizar un nuevo y 
ligero trabajo que le permita al técnico 
Óscar Correa definir a los 11 que saldrán 
al sintético de La Florida.

“Lo daremos todo, el equipo tiene 
mentalizado la trascendencia de este 
momento”, recalcó el entrenador ya en 
viaje a la capital.

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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Raffaella, segunda de izquierda a derecha, ha recibido todo el apoyo del equipo URRES en 
La Serena.

URRES

La joven jugadora del club 
URRES de Hockey en La 

Serena, de 14 años, ya se 
encuentra en Santiago 

donde buscará un cupo para 
representar al país en la cita 

internacional del próximo año.

La Raffa Golppi se juega la 
clasificación a los Juegos 
Mundiales de Berlín 2023

OLIMPIADAS ESPECIALES

En la familia que conforman en el 
URRES Hockey de La Serena, no so-
lamente hacen fuerza para que como 
país hoy se pueda llegar a la meta con la 
Teletón, sino que suman energías para 
que su joven jugadora, Raffaella Golppi 
Contreras, (14 años), con trastorno 
del espectro autista, pueda conseguir 
uno de los 10 cupos que representará 
a Chile en los Juegos Mundiales de 
Berlín 2023.

La Raffa, como la llaman sus compa-
ñeras, se trasladó ayer a la capital con 
su familia, luego de ser seleccionada 
para tomar parte del Abierto Nacional de 
Hockey 2022, Olimpiadas Especiales, 
que ha organizado @chile_hockey y @
hockeyinclusivochile.

El torneo se desarrollará este sábado y 

será la única representante de la región 
de Coquimbo, donde tendrá que cumplir 
con una serie de desafíos en pruebas de 
destrezas que definirán a los ganadores 
del cupo para representar a Chile.

El Abierto Nacional de Hockey se 
concentrará en el Club Manquehue de 
la avenida Vitacura en la capital, activi-
dad que se iniciará a las 10:00 horas, 
finalizando pasadas las 13:30 horas.

“Estamos dándole todo nuestro apoyo 
a Raffa”, comenta la entrenadora jefe 
del equipo adulto del URRES, María de 

puntería de la jugadora al tirar la pelota, 
como también la habilidad para meter 
un gol desde distintos ángulos en un 
tiempo determinado; y, finalmente, el 
dribling, de derecho al revés cruzando 
el ancho de dos líneas.

Insiste la entrenadora del URRES, 
que a través del hockey inclusivo se 
ha logrado realizar un gran trabajo por 
esta disciplina, sin que nadie falte, “ella 
va a pelear por ese cupo y hacemos 
fuerza para que lo logre, ya que hay un 
tremendo compromiso de ella y su familia 
porque hay que costear los traslados, 
todo lo que significan los remedios y 
las terapias”, sinceró.

los Ángeles Contreras, quien alertó que 
“queremos demostrar que el hockey 
si es para todos. Raffa es de la zona, 
entrena en URRES con un cupo de 
inclusión y se jugará la clasificación 
para representarnos en el Mundial de 
Berlín”, remarca.

En el aspecto deportivo, Raffaella 
tendrá que realizar conducción en un 
zigzag de extensión de 10 metros re-
tornando por un costado; recibir y pasar, 
donde recibe de manera controlada un 
pase de un entrenador para dar un pase 
a otro entrenador que estará en otra 
área, donde puntúa el control, precisión 
y dirección; tiros al arco que exige la 

Hay 27 categorías en competencia que se van a regir según los jueces de la entidad Car 
Audio Tuning.

CEDIDA

El encuentro, que se 
extenderá por ocho horas, 

congregará a competidores 
en un total de 27 categorías. 

También se realizará una 
exhibición del Drift. Se 

esperan más de mil autos en 
pista.

Cita de los Tunning Audio Car
en la pista de Huachalalume

EVENTO STANCE DEMIA

La Stance Demia que se iniciará a las 
09:00 horas de este domingo, será el 
gran evento Tuning – Audio Car 2022 en 
la pista Juvenal Jeraldo del autódromo 
de Huachalalume. El encuentro, que 
tendrá a representantes de la región 
de Coquimbo y de otras ciudades del 
país, se extenderá durante el día con 
las presentaciones de los coches en 
las múltiples categorías.

La organización confirmó la presen-
cia de competidores de La Serena, 
Coquimbo, Copiapó, Vallenar, Huasco, 
Freirina, Monte Patria, Ovalle, Los Vilos, 
Punitaqui y Santiago, entre otros.

La serie SPL tendrá a los 1K, 2K, Sedan 
AB y Escape Ruidoso, mientras en la 
Open Show, reunirá a Junior, Novato 
Calle, Novato, Intermedio y Extremo. 
En la tercera categoría, Tunning, se 
presentarán los Novatos, Avanzado 
y Girls.

Hay 27 categorías en competencia 
que se van a regir según los jueces 
de la entidad Car Audio Tuning por la 
normativa establecida, quienes coor-
dinarán la competencia del mejor club, 
que comprende diferentes pruebas con 
puntaje para poder ganar la hermosa 
copa en juego.

Stance Demia es la segunda vez 
que se realiza en la región. La primera 

versión se desarrolló en La Serena en 
el mes de agosto del año 2021, con 
una asistencia de más de mil personas 
en la zona de Espejo del Sol.

Además, estará presente uno de los 
campeones nacionales de Drift con su 
stand Levitate, quien llevará a cabo 
una exhibición en el asfalto serenense.

El valor de las entradas será de 
$5.000, mientras que niños, adultos y 
personas con capacidades diferentes 
no pagan.

sus vehículos.
Finalmente, en cuanto a los parti-

cipantes, si toman parte en una sola 
serie, deben pagar $10.000, mientras 
que en 2 se cobrará $15.000; en 3 
categorías, $20.000.

Además, en medio de la música y 
la fiesta que pretenden realizar los 
organizadores, la actividad estará 
animada por Macor FT y DJ Muska, por 
lo que la invitación es abierta a todo 
el público y quienes deseen mostrar 

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl



SERVICIOS      I    SÁBADO 5 DE NOVIEMBRE DE 2022   I  el Día22  I

AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY DOMINGO  LUNES

5-19 5-19 4-17 
Radiación 3

Los Vilos

HOY DOMINGO  LUNES

10-14 10-14 11-13
Radiación 3

HOY DOMINGO  LUNES

3-21 3-20 3-20
Radiación 3

CanelaRío Hurtado

HOY DOMINGO  LUNES

11-22 12-20 12-18
Radiación 3

Monte Patria

HOY DOMINGO  LUNES

8-29 7-29 8-29
Radiación 3

Ovalle

HOY DOMINGO  LUNES

6-26 4-27 5-27
Radiación 3

Vicuña

HOY DOMINGO  LUNES

7-28 6-29 7-29
Radiación 3

Coquimbo

HOY DOMINGO  LUNES

11-16 10-16 10-17
Radiación 3 

La Serena

HOY DOMINGO  LUNES

11-16 10-16 10-17
Radiación3 

02 Chilevisión

07:00 Infomerciales 08:00 La Ho-
ra Nick 09.00 CHV Noticias AM fin 
de semana. 13.00 CHV Noticias 
tarde 14:45 Hablemos sin enre-
dos. 15:00 Sabingo 

20:30 CHV Noticias central
22.10 El tiempo
22:15 La divina comida
01:15 La divina comida
03:30 Especial Humor
05:00 Trocamundos

04 TVN

07:00 Puertas abiertas. 08.00 Her-
manos a la obra. 09.00 24 horas a la 
hora. 10:00 Juegos Suramericanos 
de Asunción 2022” 12.15 Campeonato 
PlanVital 2022 14.30 24 Tarde 16:00 
Red Bull Cliff Diving. 17.00 Juegos Su-
ramericanos de Asunción 2022. 

21.00      24 horas central
22:35     Sandro de américa , la serie
23.45     El dia menos pensado
02.15     Informe final TV Tiempo
02.30     La vida es una lotería

08:00 A3D 09:00 Doctor en casa 10:00 
Galería Hoy 11:00 Hot Wheels 50 años 12:00 
Agenda de viajes 12:30 Generación Ñuble 
13:00 A3D 14:00 El mundo ante tus ojos 
15:00 Derechos humanos sin fronteras 
16:00 El mundo ante tus ojos 17:00 Galería 
Hoy 18:00 Humanidad decodificada  19:00 
Retropop la videomúsica.

 20:30  A recorrer el mundo
21:00  ¿Quién da más?
22:00 Hot Wheels 50 años
23:00  La senda del vino 
23:30  Mago Infinito
00:00 Tierra de fantasmas

05 UCV televisión

05:00 Swiss nature labs 08:30 Antena 
3D 13:00 Swiss nature labs 

23:00  Swiss nature labs 
02:00 Águila Roja
03:00 Antimafia Squadra
04:00 Sex and the city 
04.30  Fuera del aire

07 La Red

07:15 A orillas del río 08:30 Meganoti-
cias alerta. 13:00 Meganoticias Actua-
liza 15.10 De aqui vengo yo. 16.15 Plan 
V. 17.20 Disfruta la ruta 2. 18.30 Kilos 
mortales. 19.30 Kilos mortales,

20:30 Meganoticias Prime
22:25 El tiempo
22.30 Traicionada
23.45 De aqui vengo yo
00.45 Disfruta la ruta
01.40  Cierre de transmisiones

11 Mega

06:50 Sabores con historia 08:00 El 
ingrediente 08:30 Mamá Chasquilla 
09:00 La pequeña casa en la prade-
ra11:00 Siempre hay un chileno 13:00 
Teletrece tarde 15:00 Te paso a bus-
car 16:15 Tiempos de Barrio 17:30 La 
ruta del agua 18:40 Vidas de Tierra y 
Mar 19:15 Lugares que hablan
21.00 Teletrece
22:10 El tiempo
22:15 Lugares que hablan
00:20 Ruta 5
01:20  Station 19
02:20 Fuera del aire

13 cana 13

TV Abierta

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Infórmate con un medio comprometido y confiable.

Diario El Día
5 h 

      Más de 200 competidores de canotaje polinésico en la costanera
buscan cupo en Panamericano.

294 302 comentarios

Comentar CompartirMe gusta

Diario El Día
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PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan  Balma-
ceda 438
COQUIMBO
Farmacia Karvic. Santiago 
Trigo 570
OVALLE
Ahumada. V. Mackenna 
72-90

SANTORAL

Silvia

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Vida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

AMOR: Para que el amor inunde su 
alma debe dejarse encantar por él. 
SALUD: Los cuadros de ansiedad 
deben ser tratados antes que termi-
nen siendo algo más grave. DINERO: 
Con trabajo duro y constante puede 
llegar más lejos de lo que piensa. 
COLOR: Café. NUMERO: 6.

AMOR: Aprenda a conocer más a 
su pareja, a veces solo eso basta 
para generar un cambio en la re-
lación. SALUD: Ten cuidado con no 
controlar tus problemas dentales. 
DINERO: Los problemas de dinero 
deben acercarle más a los suyos. 
COLOR: Lila. NUMERO: 9.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Basta con hablar las cosas 
para solucionar sus problemas o 
por lo menos para calmar algo las 
cosas. SALUD: Prevenga problemas 
cardiacos. DINERO: Aproveche la tar-
de para analizar esos proyectos que 
tiene pensados para más adelante. 
COLOR: Amarillo. NUMERO: 16.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Cuidado, ya que su afán de 
surgir puede estar haciendo que 
pierda otras cosas más importantes. 
SALUD: Debe superar sus traumas, 
busca la ayuda que necesitas. DI-
NERO: Debe aprovechar ese espíritu 
innovador para hacer crecer su 
negocio. COLOR: Café. NUMERO: 8.

AMOR: Usar un clavo para sacar 
otro no le ayudará tanto realmente 
como usted cree. SALUD: Es 
indispensable que descanse un 
poco más al terminar su jornada. 
DINERO: No deje proyectos a me-
dias ya que el tiempo pasa rápido 
y no regresa. COLOR: Rosado. 
NUMERO: 26.

AMOR: Tanta duda en tu corazón 
no ayudará mucho a que las cosas 
resulten. SALUD: Recuerde que de-
be cuidar su espalda de ejercicios 
muy bruscos en especial al iniciar 
el mes. DINERO: Puedes concretar 
metas mucho más ambiciosas. 
COLOR: Azul. NUMERO: 11.

AMOR: Las relaciones fracasan 
cuando ambos se vuelven adictos 
a la rutina y esta termina por 
inundarlo todo. SALUD: Dolores de 
cabeza por los malos ratos que ha 
pasado. DINERO: Busque un finan-
ciamiento para sus ideas, luche con 
todo por lo que quiere. COLOR: Gris. 
NUMERO: 18.

AMOR: Es mejor dejarse llevar que 
oponerse a la corriente. Tal vez 
solo debe dejar de temor al futuro. 
SALUD: Problemas en la zona de la 
espalda producto del mal dormir. 
DINERO: No deje de luchar hasta 
que concreten sus objetivos. CO-
LOR: Negro. NUMERO: 5.

AMOR: Es importante mantener 
una buena relación con los suyos. 
SALUD: Más cuidado con las 
hernias en la columna. DINERO: 
Se prudente y consciente de los 
gastos que vas realizando, para 
no terminar con un déficit en 
tu presupuesto. COLOR: Violeta. 
NUMERO: 9.

AMOR: No se distancie de sus 
amistades, estas pueden ser un 
puntal muy importante. SALUD: 
Trate de relajarse y descansar lo 
que más pueda en sus momentos 
libres. DINERO: Hoy corre muchos 
riesgos si es que desea hacer in-
versiones. COLOR: Rojo. NUMERO: 1.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: No tenga temor de en-
contrarte con el amor, la vida 
sorprende en el momento menos 
pensado. SALUD: Evite que la 
ira se apodere de usted cons-
tantemente. DINERO: El trabajar 
tan presionado/a puede llevarle 
a cometer un error en su labor. 
COLOR: Verde. NUMERO: 33.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: No tenga temor si es que 
esa persona pretende acercarse 
a usted. SALUD: Más cuidado ya 
que los problemas pueden estar 
más relacionados con la parte 
emocional. DINERO: Es muy impor-
tante que trate de calmar un poco 
los ánimos en su trabajo. COLOR: 
Blanco. NUMERO: 13.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo

HOY 
01:27 0.56 B 
07:32 1.42 P 
13:57 0.39 B 
20:13 1.36 P 

MAÑANA
02:18 0.50 B 
08:18 1.40 P 
14:31 0.38 B 
20:50 1.45 P

Mareas
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